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овощ ной поя
К концу сентября овощеводы Томского района закон

чили уборку урожая. Несмотря на сложные погодные 
условия, задания по производству, всех видов овощей 
выполнены. По предварительным оценкам, хозяйства 
района продадут государству более 30 тысяч тонн капус
ты, огурцов, моркови, свеклы, лужа, реДьки. Это почти 
на две тысячи тонн больше запланированного. По срав
нению е началом десятой пятилетки производство ово
щей в районе примерно удвоилось, что позволило не 
только полностью удовлетворить потребности томичей в 
капусте, моркови, свекле, но и поставлять их в другие 
области. О том, за счет чего это достигнуто, рассказыва
ет первый секретарь Томского райкома КПСС Анатолий 
Пантелеевич ГАБР.УСЕНКО.

Развитие овощеводства в 
районе идет стабильно вы
сокими темпами. Этому спо
собствовали концентрация 
и специализация. В прош
лой пятилетке было создано 
овощеводческое объединение 
«Томич». В этом году в объ
единение вошли еще два 
совхоза («Кузовлевский» 
и «Тахтамышевский»), и 
число овощеводческих хо
зяйств достигло семи. Если 
до организации объединения 
в Томском районе произво
дилось около десяти тысяч 
тонн овощей, то теперь — в 
три раза больше.

Сейчас уже можно под
вести предварительные ито
ги работы овощеводов в 
первом роду , одиннадцатой 
пятилетки. На полях райо
на выращено около 20 ты
сяч тонн капусты, 5 тысяч 
тонн огурцов. 3.5 тысячи 
ТОНН МОРКОВИ, 800 тонн 
редьки, 1,5 тысячи тонн 
свеклы, 400 тонн помидоров. 
15—17 процентов всех ово
щей выращивается в за
крытом грунте. Общая пло
щадь теплиц в совхозах 
«Кузовлевский* и «Томич» 
достигла 25 гектаров и в 
ближайшие годы увеличит
ся еще на пять.

Особая ценность овощей, 
выращенных в закрытом 
грунте, в том, что они пос
тупают к столу горожан 
всегда свежими. 10— 15 лет 
назад свежая капуста и 
огурцы в апреле в магази
нах Томска были редкостью, 
а теперь их можно поку
пать свободно. Так что вы
ражение «дары осени», упо
треблявшееся раньше в от
ношении овощей, в значи
тельной степени устарело.

Лидерами социалистиче
ского соревнования являют
ся коллективы овощеводов 
совхозов «Степановский» и 
«Томь». «Степановский» за
воевал первенство во Все
союзном социалистическом 
соревновании. Вот и теперь 
это хозяйство первым вы
полнило план по продаже 
овощей государству. Близок 
к выполнению планового 
задания совхоз «Томь». Осо
бенно показателен эффект 
специализации в овощевод
стве на примере совхоза 
«Степановский». Только за 
прошлый год он произвел

столько овощей, сколько за 
всю девятую пятилетку.

Следует отметить, что ос
новная часть прироста про
изводства овощей была по
лучена за счет повышения 
урожайности. Специализа
ция дала возможность соз
дать в хозяйствах постоян
ные звенья, занимающиеся 
выращиванием определен
ных овощей. Отличных ре
зультатов добивается кол
лектив звена по выращива
нию' капусты из совхоза 
«Степановский», руководи
мый Виктором Петровичем 
Мироновым. Высокие уро
жаи моркови в этом же хо
зяйстве получает звено, воз
главляемое Николаем Веде- 
неевичем Примаковым.

Все эти звенья работают 
по бригадному подряду, ово
щеводы получают заработ
ную плату в прямой зави
симости от конечного ре
зультата —у количества реа
лизованной продукции.

В результате специализа
ции значительно возросло 
мастерство овощеводов. Ес
ли раньше механизаторы в 
течение лета участвовали в 
выращивании трех-четьгрех 
культур, то теперь они мо
гут глубоко, изучить спе
цифику возделывания како
го-то одного вида овощей. 
В зимний - период во всех 
хозяйствах действуют шко
лы ' передового опыта. В 
них изучаются прогрессив
ные методы возделывания 
овощей.

В процессе становления 
объединения происходило 
углубление специализации. 
Так, морковь теперь возде- 

«лывается на 230 гектарах в 
одном совхозе «Степанов
ский». Свеклу несколько лет 
назад выращивали понемно
гу во всех совхозах, а сей
час — в «Батуринском» и 
«Томи». Производство ка
пусты сосредоточено в трех 
совхозах («Степановский», 
«Томь» и «Батуринский»).

Конечно, невозможно бы
ло бы добиться высоких ре
зультатов, если бы не раз
вивалась материально-тех
ническая база овощеводства. 

. Построены дороги, созданы 
системы орошения, закупле
на новая техника. В настоя
щее время в овощеводче
ских совхозах имеется 1.400 
гектаров орошаемых земель

— вполне достаточно для 
размещения овощных куль
тур. Правда, для того, чтобы 
строго соблюдать трехполь
ный севооборот, необходимо 
увеличивать площадь оро
шения.

Отдача орошаемого гекта
ра высока. В этом засуш
ливом году удалось за счет 
полива успешно выполнить 
государственные задания по 
производству овощей. Если 
в 1974 году размер прибыли 
от реализации выращен
ных на поливе овощей аос- 
тавлял 20 тысяч рублей, то 
в прошлом году он достиг 
990 тысяч. И в этом, несом
ненно, огромная заслуга ме
лиораторов ПМК-3 объеди
нения Союзтомскмелиора- 
ция, строящих ороситель
ные системы.

Сейчас на полях ведется 
реконструкция поливных 
установок. Она позволит 
снизить затраты на ороше
ние, улучшит его качество.

Создан участок по произ
водству то рфо-перегнойных 
горшочков. Теперь он пол
ностью обеспечивает потреб
ности совхозов. РассаДу 
выращивать и высаживать 
в почву в них очень удоб
но. Кстати сказать, отлич
ных результатов в выра
щивании рассады добивает
ся бригада Валентины Иоси
фовны Гейст ' из совхоза 
«Томь».

Овощеводческие хозяйства 
первыми начинают приме
нять прогрессивные приемы 
агротехники И защиты рас
тений. Так, в совхозе «Сте
пановский» впервые в об
ласти ведется массовое из
весткование закисленных 
почв.

Одна из главных проблем 
в овощеводстве — недоста
точная механизация. Еще 
велика доля ручного труда. 
До сих пор огромную по
мощь в уходе за овощами, 
уборке урожая оказывают 
горожане — студенты и ра
бочие промышленных пред
приятий. Но е совхозах ра
ботают над тем, чтобы 
улучшить использование ма
шин и механизмов.

Обеспеченность томичей 
многими видами овощей 
приближается к оптималь
ной. И это является реали
зацией намеченной партией 
продовольственной програм
мы. В последующие годы 
будет увеличено производст
во овощей, пользующихся 
большим спросом, в част
ности, помидоров. Но сле
дует уделять больше вни
мания хранению и реализа
ции продукции совхозов. 
Хотя взаимодействие тор
говых предприятий и хо
зяйств улучшилось, ряд 
проблем не решен. Напри
мер. не хватает хранилищ 
для моркови.

Ориентир-ускорение
Восемь бригад треста 

Томскжилстрой брали обяза
тельство к 7 ноября завер
шить план года. Досрочно, 
всего за восемь месяцев, 
справились с заданием кол
лективы, руководимые И. П. 
Захаренковым, Н. А. Кине- 
вым, М. Д. Черновым, Н. Д. 
Ивлевым.
' Каменщики М. Т. Сеня из 
СУ-13, Г. П. Бычкова из 
СУ-11 и маляры Н. Д. Лоба- 
жевич из управления Отдел- 
строй вышли на финишную 
прямую. Свои годовые зада
ния они завершат к 7 ок
тября '— Дню Конституции.

Комплексная бригада И. Е. 
Казакова выполнит план к 
7 ноября.

-— Это самые стабильные 
наши бригады, — сказала 
о передовых коллективах 
начальник отдела 'труда и 
заработной платы треста 
А. К. Калекина.

Действительно, трудятся в

этих коллективах в основ
ном ветераны, мастера сво
его дела. Богатый жиз
ненный и производственный 
опыт помогает бригадирам 
передовых коллективов наи
более рационально органи
зовать трудовой процесс. 
Но, как бы идеально он ни 
был отлажен, больших ус
пехов не добьешься, если 
нет в коллективе взаимопо
нимания, общей целеуст
ремленности, старания ра
ботать быстрее и лучше, 
чем другие. У  каменщиков 
И. П. Захаренкоца и Н. А 
Кинев'а, да и у всех, кого се
годня в тресте называют ли
дерами социалистического 
соревнования, таких проб
лем нет. Это и помогает в 
преодолении трудностей, без 
которых пока немыслим 
строительный процесс, в до
стижении хороших резуль
татов.

Н. ВАСИЛЬЕВА.

Особенные заботы сей
час у животноводов: не до
пустить спада молочной 
продуктивности, организо
ванно, без потерь поста
вить скот на стойловое со
держание. Вот почему в се
редине сентября в Молча- 
новском районе прошли по 
инициативе райкома КПСС 
массовые проверки готовно
сти ферм к зиме. Что же 
они показали?

— В . целом мы ньгнче 
лучше подготовились, чем в 
прошлом году, — считает 
первый секретарь райкома 
КПСС М. И. Ромашов. — 
Своевременно решили круп
ные вопросы.

В Нижнефедоровской
бригаде совхоза «Молчанов- 
ский» и Тювинском отделе
нии совхоза «Тунгусовский» 
уже без особых волнений 
ожидают предстоящую зи
мовку: времени летом не
теряли напрасно, не стали 
откладывать ремонт на по
том,

— И один в поле воин, 
— считает бригадир Федо
ровской бригады А. С. По- 
хиль.

Отрядил он летом на ре
монт фермы А. К. Бембеля. 
И тот сделал все, что тре
бовалось. Помог ему за
стеклить окна А. П. Луцык.

Управляющая Тювинским 
отделением В. И. Можейко 
обратилась с просьбой к 
пенсионерам. И те отклик
нулись. Вроде бы не торо
пились, а с делом справи
лись — загоняй скот в по
мещения.

Но, к сожалению, такие 
случаи — исключение для 
района. Соколовцы и мол- 
чановцы вели ремонт эпи
зодически и дела до конца 
не довели. По-прежнему

. многие фермы пользуются 
вниманием руководителей 
лишь после завершения 
летне-осеннего комплекса 
полевых работ.

Еще 3 марта исполком 
районного Совета народных 
депутатов утвердил план 
ремонта по каждому хозяй
ству. Кроме Тювинской и 
Нижнефедоровской ферм, 
неплохо вели ремонт в 
Гришинском, Соколовском, 
Молчановском отделениях 
совхоза «Молчановский», но 
нельзя сказать, что и здесь 
все готово к приему скота. 
Еще много работы плотни
кам, и самый больной воп
рос — механизация.

—- Ненадежные у нас 
партнеры — Кривошеин- 
ский хозрасчетно-прораб
ский участок Томсксельхоз- 
монтажкомплекта, — гово
рит главный зоотехник сов
хоза П. Р. Попов. — Срыва
ют все наши планы. По
строили мы в Майкове но
вый скотный двор., А  вот 
доильных бачков и транс
портеров нет. Надо воду 
подводить, которую ждем 
еще с прошлого года. И 
траншею прорыли, а дело 
стоит. Цепей тоже нет, что
бы коров привязывать. И 
такие «мелочи»—на каждой 
ферме.

Врасплох застала осень 
руководителей совхоза
«Тунгусовский». Едва нача
лись ремонтные работы в 
помещениях Тунгусовской 
фермы, требует реконструк
ции свинарник-откормочник 
на Федоровской ферме. 
Здесь надо обязательно за
менить не оправдавшую се
бя систему гидросмыва, по
ставить скребковый транс
портер. А  дело это непро
стое и требует времени. Со

всем плохи дела на Коя- 
бинском молочном комплек
се. Не лишним будет вспом
нить, что до самой середи
ны лета здесь не могли пе
ревести скот на пастбищное 
содержание, и все из-за 
строителей. Теперь предсто
ит заменить автопоилки, 
починить кормушки, утеп
лить двери, проконопатить 
стены, -навести порядок на 
территории фермы, а также 
в телятнике. В профилакто
рии для новорожденных те
лят нет ни полов, ни кле
ток, ни окон.

Районная комиссия ., но 
проверке готовности ек-ото- 
помещений не ограничила 
свою деятельность замеча
ниями, на месте определяла 
конкретные меры по устра
нению недостатков. На фер- 
‘мы направлены рабочие из 
строительно-монтажного уча
стка, оказывается помощь 
строительными материала
ми.

Успешное начало зимовки 
зависит и от. того, какой 
запас кормов будет создан 
в эти дни на фермах. Если 
в совхозе «Молчановский» 
неплохо организована под
возка сена и соломы, то в 
совхозах «Тунгусовский» и 
«Знамя» с этим делом не 
спешат. Важно подумать и 
о рациональном скармлива
нии кормов.

Да, немало сделали мол- 
чановцы, но пока недоста
точно. Почти на всех фер
мах не закончены ремонт
ные работы, нигде нет' сис
тем по подогреву воды и 
т. п. А  зима беспечности не 
Фростит.

Г. ГОРЧАКОВ* 
наш корр.

Молчановский район.

В с п а ш к а  з я б и
По оперативным данным 

на 30 сентября, зябь на по
лях области поднята на пло
щади 278 тысяч гектаров. 
Это 69 процентов от запла
нированного. А вот как вы
глядят показатели зяблевой

вспашки по районам (в про
центах):

Асиновский 89
Кривошеинсний 82
Первомайский 80
Колпашевский
Томский
Чаинский

77
74
65

Молчановский 
Кожевниковсцнй 
Зырянский 
Шегарский 
Бакчарский 
Парабельский 
Каргасокский 
Тегуль детски й
Следует отметить, что 

вспашка зяби ведется не
сколько медленнее, чем в 
прошлом году.

65
63
63
62
60
57
48
36

Н е в т о р о с т е п е н о а я  з а б о т а
У ХОДЯ от шоссе, про

селочная дорога вы
водит нас на большой 

луг. В морозном воздухе 
гулко раздаются ’ шумы 
стройки. Шипит свароч
ный огонек, у р ч а н ь е  
подъезжающего грузовика 
на время заглушает звук 
перекладываемого раствора. ' 
Минуя сложенные на земле 
железобетонные плиты , пе
рекрытий, мы подходим к 
строящемуся у фермы села 
Нелюбина (совхоз «Родина») 
кормоцеху.

— Видите, заканчиваем 
кладку. А  вон и бригадир,— 
говорит А. Ф. Аверин, на
чальник Тимирязевской
ПМК объединения Облмеж- 
колхозстрой.

— Виктор Михайлович 
Шабанов, — представился 
бригадир. — Дня через два 
перекрыться можно, но 
монтажники хотят кое-что 
до этого сделать. . Так что 
будем с ними параллельно 
работать.

Мы приехали в Нелюби- 
но с председателем Облмеж- 
колхозстроя В. В. Гречки- 
ным. Здесь же, на стройке, 
встретились с прорабами 
ПМК и совхоза.

Владимир Васильевич
рассказал, что из пятнадца
ти кормоцехов, которые 
строит коллектив объедине
ния по всей области, два 
уже сданы—в селах Бер
линка и Высоком Зырян
ского района. На осталь
ных, кроме Чемондаевского 
в Чаинском районе и в селе 
Гагарине Зырянского райо
на, положение примерно та-

НА К О Н Т Р О Л Е  - С Т Р О И Т Е Л Ь С Т В О  КОРМОЦЕХОВ
кое же, то есть беспокой
ства не вызывает. В Гагари- 
.не ведется кладка стен. А  
вот в Чаинском районе еще 
только фундаменты под
нимают. Задержка вышла 
из-за того, что долго со
гласовывали места будущих 
строительных площадок. 
Все разногласия были уст
ранены лишь после поездки 
туда Гречкина. Очевидно, 
раньше надо было поехать...

— Работать на этих объ
ектах придется, конечно, 
напряженно. Но бригады 
там поставлены сильные, 
стройматериалами они обес
печены и, думаю, с зада
нием справятся в срок, — 
заверил председатель Обл- 
межколхозстроя. — Оста
новка лишь за оборудова
нием, которое задерживает 
Томсксельхозмо н т а ж к о м- 
плект.

К 15 октября кормоцехи 
должны быть смонтирова
ны, и в этот же день наме
чено выпустить первые тон
ны продукции. Эта кон
трольная дата значится на 
календаре многих руково
дителей как строительных 
трестов, так и промышлен
ных предприятий и объеди
нений, которым поручено 
построить кормоцехи.

Так, из пяти запланиро
ванных для треста Томск- 
сельстрой кормоцехов три 
уже сданы под монтаж. На

четвертом, в селе Красный 
Яр совхоза имени XXI 
съезда КПСС Кожевников- 
ского. района, 25 сентября 
были уложены две трети 
всех бетонных блоков фун
дамента.

— Мы могли бы , закон
чить фундамент, если бы 
накануне не простояли пол
дня, — уверяет бригадир 
каменщиков А. А. Ефимов.

А простояла бригада Ефи
мова потому, что все маши
ны, возившие- из Кожевни
кова железобетонные «по
душки» и блоки, были 
направлены на вывозку 
картофеля с полей. Главная 
же причина нарушения 
графика строительства это
го кормоцеха в том, что 
площадку заказчик (совхоз 
имени XXI съезда КПСС) 
определил лишь 21 сентяб
ря.

Но, видимо, злоключения 
строителей в Красном Яре 
еще не кончились, так как, 
завершиз к 28 сентября ну- 

- левой цикл, они не могли 
приступить к кладке стен 
из-за отсутствия кирпича. 
Начальник ПМК-821 А. И. 
Тузиков пытался получить 
кирпич на Уртамском заво
де, но потерпел неудачу. 
Поддержки со стороны рай
онных руководителей он не 
получил.

Но если в Красном Яре 
к 28 сентября закончил^

фундамент, то для кормоце
ха, который должен пост
роить Томсксельстрой в сов
хозе «Чаинский», к тому же 
'дню не было даже место 
определено. Можно, конеч
но, понять желание дирек
тора совхоза М. Г. Чарного 
построить кормоцех по про
екту, который был бы наи
более выгодным и эконо
мичным для совхоза. Но 
разве допустимо из-за этого 
задерживать работу строи
телей на целый месяц? Тем 
более что стройматериалы 
завезены уже в полном 
комплекте.

Хотя никакой видимой 
проблемы перед ремонтно- 
строительным трестом № 6 
не стояло, к 23 сентября в 
кормоцехе в Малиновке 
КриЕошеинского района
фундамент был не завер
шен.

Прораб РСУ-41 этого тре
ста Р. С. Сысыкулов, руко- *- 
водивший на месте строи
тельством, говорил:

Если бы материалы 
нам подвозили вовремя, к 
29 сентября мы закончили 
нулевой цикл, а тогда и в 
сроки уложились бы.

Но, по объяснению глав
ного инженера РСУ-41 А. С. 
Аксиненко, управление об
ладает маломощным авто
парком. И перевозки на та
кое’ расстояние крайне за
труднительны.

— Пошлем машину, а об
ратно приходится привозить 
ее и ставить на ремонт.

В частности, по этой при
чине было затянуто начало 
строительства. Но не только 
в этом дело. Монтировать 
блоки в котловане стали, 
лишь 15 сентября. Потому 
что, по собственному при
знанию А. С. Аксиненко, он 
только 9 сентября первый 
раз услышал от управляю
щего трестом В. П. Волчека 
О том, что РСУ-41 предсто
ит- построить кормоцех в 
Малиновке.

Только на нулевом цикле 
кормоцеха ведутся работы 
в селе Елизарьеве совхоза 
«Петровский» Кривошеин- 
ского района. Работает здесь 
строительная бригада объе
динения Сибкабель. Дирек
тор же объединения В. В. 
Лычагин уверен, что к 15 
октября кормоцех будет 
сдан.

Нынче жесткие сроки 
строительства кормоцехов. 
И соблюдение их зависит 
от обоюдных усилий строя
щих организаций, районных 
и местных руководителей. 
Факты же показали, что 
там, где строительство осо
бенно затянуто, есть вина 
и директоров совхозов. Ска
залось и отсутствие строго
го контроля со стороны рай
исполкомов и районных ко
митетов партии. Между тем 
сооружение кормоцехов — 
забота невторостепенная.

Е. ХАРЧЕНКО.
Томский— Кожевниковский—

Кривошеинский районы.

Н о в ы е

о б я з а т е л ь с т в а
Наш укрупненный кол

лектив принимал обяза
тельство в первом году пя
тилетки заготовить 65 ты
сяч кубометров. Слово свое 
сдержали, выполнив наме
ченное к Дню работника ле
са. Сейчас рабочие бригады 
вместе со всем коллекти
вом комбината стремятся 
достойно встретить 64-ю го
довщину Великого Октября. 
Подсчитав резервы, мы ре
шили до конца года допол
нительно заготовить еще 
десять тысяч кубометров 
древесины, а план четырех 
месяцев второго года пяти
летки выполнить к 112-й го
довщине со дня рождения 
В. И. Ленина.

Призываем всех лесозаго
товителей области бороться 
за досрочное завершение 
заданий первого года пяти
летки.

По поручению бригады: 
член ревизионной комиссии 
ЦК ВЛКСМ, лауреат премии 
имени Ленинского комсомо
ла бригадир УШАКОВ, 
тракторист АБРАМЕНКО, 
вальщик БЕЛОРУС, обруб
щики сучьев МОРОЗ. ГАС- 

СЕЛЬБАХ, КИРКЕС-НЕР.
Каргаеонский ЛПК.

Бурильщик Николай Александрович Костин, помбур Юрий 
Владимирович Чуриков, электрик Леонид Васильевич Небо- 
раковский трудятся в Стрежсвском управлении буровых ра
бот. История этого предприятия-неразрывно связана с освое
нием нефтяных богатств томского севера. Сегодняшний их 
долг — продолжение всех славных трудовых традиций северян.

Работая в бригаде освоения скважин Г. Г. Малышева, все 
задания они выполняют только с отличным качеством. Сей
час коллектив, в котором они трудятся, встал на ударную 
вахту в честь 64-й годовщины Великого Октября.

НА СНИМКАХ: электрик Л. В. Небораковский; помбур Ю. В. 
Чуриков (слева) и бурильщик Н, Д. Костин.

Фото Н. Потапова.
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О Т Ч Е Т Ы  И В Ы Б О Р Ы

ЧЕРЕЗ ПРИЗМУ  
ЛИЧНОГО УЧИСТИЯ

В партийных организациях идут отчеты и выборы. 
Они прошли в двух третях партгрупп, каждой четвер
той цеховой. Набирает силу отчетно-выборная кампания 

_и в первичных. Самое время подвести первые итоги, 
поразмыслить над ними, сделать практические выводы 
и принять там, где это необходимо, конкретные меры. 
Ведь каждое отчетно-выборное собрание должно пройти 
по-деловому, на высоком организационно-политическом 
уровне, под знаком успешной реализации выдвинутых 
XXVI съездом КПСС хозяйственно-политических задач."

Отчетно-выборная кампа
ния проходит в обстановке 
взыскательного, заинтересо
ванного анализа успехов и 
недостатков в работе, прин
ципиальной критики и са
мокритики, при строгом со
блюдении ленинских норм 
партийной жизни и внутри
партийной- демократии. Об 
этом, в частности, убеди
тельно свидетельствует тот 
факт, что на собраниях 
присутствуют 95—96 процен
тов коммунистов, состоящих , 
на учете, каждый второй- 
третий из них выступает в 
прениях, причем рабочие и 
колхозники среди них со
ставляют третью часть.

Райкомы, горкомы КПСС, 
партийные комитеты вопро
сы подготовки собраний об
судили на совещаниях, се
минарах секретарей парт
организаций, утвердили
графики. Для оказания 
практической помощи за 
каждой организацией за
креплены члены выборных 
партийных органов, работ
ники аппарата райкомов и 
горкомов. На собраниях по
бывали члены бюро, секре
тари райкомов, ответствен
ные работники обкома 
КПСС. Первые итоги под
ведены на совещаниях ап
парата, а Кировский и Ле
нинский райкомы сделали 
это на заседаниях бюро.

В партийных группах и 
цеховых организациях про
мышленных предприятий 
идет предметный разговор о 
выполнении планов и обя
зательств, улучшении каче
ства выпускаемой продук
ции, умелом использовании 
производственных мощно
стей. Так, на собрании в 
цехе № 21 Томского элек
тролампового завода в от
четном докладе- партбюро и 
выступлениях коммунистов 
говорилось о необходимо
сти строжайшей экономии 
материалов. Товарищи на
зывали факты бесхозяйст
венности и расточительства, 
критиковали' виновников. 
Здесь же внесено предложе
ние., о развертывании дви
жения за выполнение госу
дарственных планов без 
увеличения численности ра
ботающих. С аналогичным 
предложением выступили 
коммунисты партгруппы, 
возглавляемой В. А. Клю- 
черовой с завода резиновой 
обуви. А .в  партгруппе 
бригады с того же пред
приятия, руководимой Л. П. 
Коробовой, шел содержа
тельный разговор о распро
странении почина передо
вых коллективов по вы
полнению годового плана к 
64-й годовщине Великого 
Октября.

Горячо говорили коммуни
сты манометрового, подшип
никового заводов, завода ре
жущих -инструментов, объе
динения Сибкабель, Томско
го ЛПК, Асиновского лес
промхоза о фактах нару
шений трудовой и произ
водственной дисциплины, 
простоев. По мнению мно
гих, такие факты — след
ствие просчетов в работе 
первичных парторганиза
ций, хозяйственных руково
дителей.

Богаче и содержательней 
становится биография пар
тийных групп и цеховых 
организаций Томского неф
техимического комбината. И 
на главных собраниях года 
партийцы ведут большой 
разговор о ходе гарантий
ных испытаний, подготовке 
к полному освоению произ
водственных мощностей. 
Секретарь партбюро цеха 
полимеризации В. И. Об- 
ложко, выступившие в пре
ниях товарищи сделали де
тальный анализ положения 
дел, критически оценив и 
достижения, и просчеты. 
Итог собрания — реши
мость обеспечить досрочное 
завершение гарантийных 
испытаний, быстрее дать 
стране ценную продукцию.

О заботах нынешнего 
сложного года, о предстоя
щей зимовке, ремонте тех
ники, подготовке семян для 
будущего урожая говорят 
на отчетно-выборных соб
раниях сельские коммуни
сты. Они отмечают, что 
благодаря большой помощи 
горожан удалось запасти 
грубые и сочные корма, 
обеспечить устойчивое раз
витие животноводства. Этот 
год, подчеркивалось, напри- 

. мер, на собраний в Рыба- 
ловском отделении совхоза 
имени. 50-летия СССР Том
ского района, нас многому 
научил. Если умело мобили
зовать и хорошо организо
вать труд людей, то корма 
можно закладывать вдвое 
быстрее и лучшего качест
ва.

Коммунисты партгруппы 
машинно-тракторной ма
стерской совхоза имени 
X X II съезда .КПСС Кожев- 
никовского района поддер
жали почин асиновцев и 
вышли с решением парт
группы на общее собрание 
механизаторов и ремонтни
ков хозяйства. В результате 
в совхозе принято обяза
тельство отремонтировать 
всю почвообрабатывающую 
и посевную технику до 
1 января 1982 года, а ком
байны поставить на линей
ку готовности к 10 февраля.

Участники собраний, есте
ственно, поднимают важные

проблемы идейно-воспита
тельной, организаторской и 
внутрипартийной работы. 
Эти вопросы, как правило, 
рассматриваются через при
зму личного участия ^ком
мунистов в делах своей ор
ганизации, повышения их 
активности и ответственно
сти за порученный участок 
работы. Среди неотложных 
задач, которые необходимо 
решать, докладчики и вы
ступившие в прениях това
рищи называют организо
ванное начало нового учеб
ного года в системе партий
ной учебы, совершенствова
ние форм массово-политиче
ской работы в производст
венных подразделениях и 
по месту жительства, уча
стие в этой работе хозяй
ственников, улучшение от
бора в партию и воспита
ния молодых коммунистов, 
усиление контроля и про
верки исполнения.

В ходе отчетов и выборов 
уже высказано немало кри
тических замечаний и де
ловых предложений. Обя
занность партийного органа 
— не забыть ни одно из 
них, принять по ним самые 
эффективные меры.

Велика роль партийного 
собрания, а отчетно-выбор
ного — в особенности. В 
партийных организациях 
Ленинского района, как это 
отмечалось на бюро обкома 
КПСС, обсудившем недавно 
практику проведения здесь 
партсобраний, делается все 
для того," чтобы каждое из 
них являлось событием в 
жизни коммуниста, подлин
ной школой политического 
воспитания, органом кол
лективного руководства. С 
особой ответственностью
здесь подошли к организа
ции отчетно-выборной кам
пании. Примечательно, что 
ни одно собрание в этом 
районе не проходит без 
представителя вышестояще
го органа, а каждый тур 
собраний является предме
том анализа в организаци
онном отделе, на совещани
ях аппарата райкома.

В подготовке и проведе
нии отчетов и выборов име
ются и недостатки. Вот 
наиболее типичные. Неко
торые докладчики и 
выступающие увлекаются 
рассмотрением сугубо хо
зяйственных дел, упуская 
при . этом вопросы партий
но-политической и органи
заторской работы. Иным 
постановлениям недостает 
конкретности. В ряде мест 
медлят с выполнением за
мечаний и предложений 
коммунистов, высказанных 
на собраниях.

Партийным комитетам 
следует добиваться, чтобы 
на каждом собрании шел 
-деловой, конструктивный 
разговор о том, что пред
стоит сделать коллективам, 
каких вершин достичь, вы
полняя решения XXVI 
съезда КПСС.

Ю. ТРУСОВ,
инструктор Томского 

обкома КПСС.

f ч Е Б А  П А Р Т И Й Н Ы Х  К А Д Р О В

К ИТОГАМ СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННОГО ГОДА

Нива заботу оплатит
птлшшшт

В Институте повышения 
квалификации руководящих 
партийных и советских 
кадров Академии общест
венных наук при ЦК КПСС 
завершилась учеба заведу
ющих отделами организаци
онно-партийной работы ЦК 
компартий союзных респуб
лик, крайкомов, обкомов 
партии. В течение месяца 
они изучали актуальные 
вопросы теории и практики 
коммунистического строи
тельства, внутренней и вне
шней политики КПСС, орга
низаторской и идеологиче
ской работы партии в све
те задач, поставленных в

докладе Генерального секре
таря ЦК КПСС Л. И. Бреж
нева на XXVI съезде 
КПСС.

Большое внимание на за
нятиях было уделено про
блемам дальнейшего улуч
шения организационно-пар
тийной работы, совершенст
вования стиля й методов 
деятельности партийных
комитетов, усиления кон
троля и проверки исполне
ния директив партии и 
правительства, укрепления 
связи с массами.

На занятиях- был подроб- 
t но освещен накопленный 

местными партийными орга

нами опыт руководства раз
витием экономики, борьбы 
за ускорение научно-техни 
ческого прогресса, за более 
рациональное использование 
производственного потен 
циала. '

На семинарских занятиях 
состоялся широкий обмен 
опытом работы по улучше 
нию качественного состава 
партийных рядов, укрепле 
нию первичных партийных 
организаций и повышению 
их роли в осуществлении 
политики партии, развитию 
внутрипартийной демокра
тии и укреплению партий
ной дисциплины. . (ТАСС).

Хозяйственникам и спе
циалистам Крлпашевского 
района надолго запомнится 
нынешний год: и по небы
валой в начале лета засухе, 
и по исключительно благо
приятной для полевых ра
бот погоде августа — начала 
сентября. Теперь, когда на
пряжение страды спало, при 
встрече с коллегами раз
говор один: «Каковы запасы 
кормов и урожайность зер
новых?»

За цифрами отчетности 
хозяйственнику видно мно
гое. О нашем отношении к 
земле судят по заполненно
сти закромов.

Шесть отделений совхоза 
«Чажемтовский» специали
зируются на производстве 
молока и мяса. Успешно 
развивать отрасль помогает 
стабильная кормовая база. 
Но поголовье скота растет 
с каждым годом, а площади 
сельхозугодий и пашни ос
таются почти неизменными. 
Сейчас, как никогда, наибо
лее остро встает проблема 
интенсивного использова
ния каждого гектара земли. 
Насколько это удается, мо
жно судить по итогам толь
ко что закончившейся стра
ды.

В скирдах 4.220 тонн хо
рошего сена. Это на 200 
тонн больше, чем имели в 
прошлую зимовку. Две ты
сячи тонн сверх плана за
ложили силоса. Гектар дал 
по 200 центнеров зеленой 
массы. Получен неплохой 
урожай корнеплодов. Зерно
вых на круг имеем около 
18 центнеров. Хорошо уро
дились рожь и овес, особен
но «нарымский-943».

Наиболее пострадало от 
засухи пшеничное поле. Оно 
и «посадило» общую уро
жайность зерновых по сов
хозу. В плане сева не бы

ло этой культуры. Но мы 
решили сеять пшеницу, что
бы соблюсти чередование 
культур в севообороте.

Все познается в сравне
нии. Было время, когда 
снимали с зернового поля 
немногим больше того, что 
пошло на семена. В самые 
благоприятные . годы в луч
шем случае получали 7—8 
центнеров зерна на круг. 
Разница с теперешней отда
чей значительная. О чем 
это говорит? И в растение
водстве наметился перелом. 
Изменилось отношение к 
земле. Если раньше механи
заторы в погоне за гекта
рами нередко допускали 
брак в работе, то сейчас 
этого нет. Отработана чет
кая система контроля за 
качеством, и бракоделу не 
за кого спрятаться. Коль 
виноват, то приходится 
возвратиться на то же поле 
и сделать все как следует, 
но уже за свой счет. Такую 
же принципиальность про
являем и в отношении ор
ганизаций, строящих на 
совхозных землях свои объ
екты. И им приходится от
выкать от порочной практи
ки оставлять нам' разрытую, 
негодную для сельскохозяй
ственного пользования, зем
лю.

Тем, кто не был в хозяй
стве несколько последних 
лет, не узнать наши поля. 
Распаханы полоски вдоль 
дорогу, посевы чистые, без 
сорняков. Повышение куль
туры земледелия — ключ к 
получению стабильных уро
жаев и на наших не очень 
плодородных почвах. Сами 
занимаемся раскорчевкой 
небольших колков. Таким 
образом увеличиваем пло
щадь пахотных земель и 
улучшаем конфигурацию 
полей. Предмет особого вни
мания — пары и семена.

. В будущем году планиру
ется ввод в эксплуатацию 
первой очереди животновод
ческого комплекса на цент
ральной усадьбе. Поголовье 
увеличится до 800 коров. 
Уже сейчас надо думать, 
чем кормить такое количе
ство скота, и готовить зем
лю. С учетой этого уже в 
нынешнем году сократили 
в отделении посевы зерно
вых (общая ' площадь их по 
совхозу осталась прежней), 
оставили побольше паров, 
часть полей засеяли клеве
ром. У  нас деловые отноше
ния с колхозом «Гигант» 
Шегарското района. В обмен 
на витаминную травяную 
мук-у берем там семена мно
голетних трав и высоко
урожайного овса. На поля 
Чажемтовского отделения 
планируется вывезти сейчас 
побольше органики.

Судьбу урожая во многом 
решает жатва. Как прохо
дила она нынче? Напряжен
но  ̂ но без ЧП. Предвари
тельно определили, какие 
поля убирать в первую оче
редь, какие позднее. Ком
байны и автомашины с 
прицепами тщательно за
герметизировали. В пер
вые дни страды в по
ле вышли народные контро
леры. Потерям урожая был 
поставлен заслон. Вся тех
ника сведена в комбайно
вые отряды, четко органи
зовано техобслуживание. В 
хорошую погоду следом за 
комбайнами шли пресс-под
борщики. В плохую — ком
байнеры снимали днище в 
копнителе, потому что в 
кучах солома быстро греет
ся и гниет, а в россыпи ее 
ветерком чуть обдует и 
уже можно скирдовать.

Все зерно подрабатывает
ся в семенном режиме. Эта 
работа ведется на двух зер-

нокомплексах в Чажемто и 
Суготе. Только что завер
шили монтаж третьего зер- 
нокомплекса производитель
ностью. 20 тонн зерна в час. 
Возле него в Суготе наме
рены построить еще два 
склада в кирпичном испол
нении. Собрали неплохой 
урожай ржи, имеем пере
ходящий запас ее семян. 
Кроме того, часть их про
дали совхозам «Инкинский», 
«Первомайский» и «Петро
павловский». Рожь первого 
класса. Уже располагаем 
результатами анализа гос- 
семинспекции по качеству 
семян овса. В основном они 
отвечают требованиям I и II 
классов. Это заслуга опыт
ных и старательных су
шильщиков М. Н. Майоро
ва, В. А. Каргапольцева,
A. С. Панова.

О наших механизаторах 
можно рассказать много 
интересного: о их мастер
стве на самых горячих точ
ках осеннего комплекса ра
бот, энтузиазме, физической 
выносливости (ведь прихо
дилось трудиться весь све
товой день), товарищеской 
взаимовыручке и здоровом 
социалистическом соревно
вании. Все это помогло до
биться высоких результа
тов. На славу потрудились 
механизаторы комбайнового 
отряда Н. В. Цашковекого. 
Самой высокой выработки 
наравне с совхозными ком
байнерами М. А. Арчебасо* 
вым, В. Г. Анисимовым 
добился работник Колпа- 
шевского авиапредприятия
B. А. Спицын. Нынешняя 
жатва в нашем совхозе у 
него двенадцатая. За штур
вал комбайна сели бригадир 
тракторной бригады Чажем- 
товекого отделения А. М. 
Сачков и инженер по экс
плуатации М. Е. Трутни

ков. Они тоже трудились 
наравне с опытными ком
байнерами.

Зяби поднято больше 
двух третей запланирован
ного. Тракторный отряд 
Т. В. Демьяненко подкрепи
ли техникой, высвободив
шейся на других участках 
страды. Самой высокой вы
работки при хорошем каче
стве пахоты добились Б. Г. 
Курносов и И. П. Милова* 
нов с сыном Алексеем.

Недавно чествовали кол
лектив Чажемтовского кор- 
мокомпйекса, успешно вы
полнившего свои обязатель
ства по производству вита
минной травяной муки. 
Возглавляет его Л. К. 
Бровко. Благодарность за 
труд была высказана от 
имени парткома, рабочкома 
и администрации хозяйства 
в адрес машинистов смен 

' Д. Г. Балабанова, А. Н. Жев- 
лакова, И. В. Пашковского, 
грануляторхцика А. И. Арче- 
басова и других товарищей. 
Замечу, что на отвозке зер
на, силосной массы и сырья 
для АВМ использовали ав
томашины с прицепами и 
тракторы в агрегате с дву
мя тележками. Это помог
ло решить проблему транс
порта даже в самый напря
женный период страды.

Производство травяного 
концентрата поставлено на 
промышленную основу. Все 
технологические процессы, 
включая складирование гра
нул, механизированы. Если 
раньше трехсменную работу 
агрегатов на Чажемтовском 
кормокомплексе обеспечи
вали 45 человек, то нынче 
лишь 8. График ударного 
месячника перекрыли на 
200 тонн. Зеленый конвейер 
для АБМ рассчитан на вы
сокопроизводительную рабо
ту агрегатов до глубокой 
осени. Дорогостоящее обору
дование должно работать 
как можно «дольше.

Н. ЖОРЖЕВСКИЙ,
директор совхоза «Ча
жемтовский» Колпашев- 

ского района.

<гКрасное знамя» ~н.а объектах жилищного строительства

НОВОСЁЛАМИ БУДУТ СТУДЕНТУ

Владимир Николаевич Чуприков—звеньевой кукурузо
водов Казанского отделения совхоза «Комсомолец» Аси
новского района. С большим подъемом начал первый 
год пятилетки передовой механизатор. Особенно ударно 
трудился он на уборке кукурузы, которая дала в этом 
году отличный урожай зеленой массы. Немало пришлось 
потрудиться и на отвозке зерна от комбайнов. Сейчас 
В. Н. Чуприков обеспечивает кормами животных, кото
рые поселились на своих зимних квартирах.

Фото Е. Лисицына.

С О Х Р А Н И Т Ь  ВО В С Е М  Е Е  Б О Г А Т С Т В Е
ТОМИЧИ -  СОАВТОРЫ ДОКЛАДА НА СОВЕТСКО-АМЕРИКАНСКОМ СИМПОЗИУМЕ ПО ОХРАНЕ ОКРУЖАЮЩЕЙ СРЕДЫ

«Жизнь требует,—говорил 
1 XXVI съезде КПСС Л. И. 
режнев, — плодотворного 
)трудничества всех госу- 
З-рств во имя решения 
ирных, конструктивных 
щач, стоящих перед каж- 
ым народом и всем чело- 
зчеством».
Полезное международное 

этрудничество развивается 
гйчас в таких областях, 
ак мирное использование 
томной энергии, борьба с 
пидемическими болезнями, 
иквидация неграмотности, 
храна исторических и 
ультурных памятников, 
пужба прогнозов погоды. 
Дальнейшего совместного 
ешения, как отметил XXVI 
ъезд КПСС, надут такие 
роблемы, как открытие и 
:спользование цовых иеточ- 
[иков энергии, обеспечение 
1родовольствием растущего

населения планеты,сохране
ние во всем ее богатстве 
природы нашей земли, ос
воение высот космоса, глу
бин Мирового океана. Рабо
та по решению этих проб
лем. ведется. В ней участву
ют и томские специалисты.

В отделение института 
Теплоэлектропроект по
ступил авторский экземпляр 
сборника трудов IV  совет
ско-американского симпо
зиума «Всесторонний анализ 
окружающей природной
среды», который проходил 
в г. Джексоне, США. Сбор
ник ' издан Госкомитетом 
СССР по гидрометеорологии 
и контролю природной сре
ды. Симпозиум организован 
по линии научного сотруд
ничества в области охраны 
окружающей природной
среды, его. программа опре
делена двусторонним про

ектом «Всесторонний анализ 
окружающей природной сре
ды». Участники симпозиума
-  ученые и специалисты 
многих научных направле
ний . стремились к комплек
сной, всесторонней оценке 
последствий антропогенного 
воздействия на окружаю
щую среду.

Представлено 10 докладов 
советских авторов и 13 — 
американских. Соавторами 
доклада Минэнерго СССР 
«Учет требований по охране 
окружающей среды при соз-

- дании топливно-энергетиче
ских комплексов на приме
ре КАТЭК (Канско-Ачин- 
ского топливно-энергетиче
ского комплекса)»' являются 
директор Томского отделе
ния института Теплоэлек
тропроект П. И. Новиков и 
заместитель главного инже
нера отделения С. Н. Бояр-

- шинов.

Каков допустимый уро
вень воздействия человека 
на окружающую среду? 
Подход к этой проблеме 
показан на примере кон
кретных регионов развива
ющейся энергетики: созда
ния Канско-Ачинского топ
ливно-энергетического ком
плекса в Сибири и освоения 
энергетических ресурсов за
пада США.

Потенциальные масштабы 
развития тепловых электро
сетей и угольных разрезов 
КАТЭК, особые микрокли
матические условия района 
строительства комплекса 
потребовали комплексного 
исследования й учета мно
жества ограничивающих 
условий, входящих в мно
гомерную модель «КАТЭК 
—природа—человек». Эти ис
следования ведутся научны
ми организациями Госком-

гидромета совместно с Ака
демией наук СССР и отрас
левыми институтами. По 
первым результатам научно- 
исследовательских и про
ектных работ можно пред
положить, что КАТЭК 
вредного воздействия на 
окружающую среду оказать 
не сможет...

В докладе освещены ин
женерные решения и меро
приятия, позволяющие
строить тепловые электро
станции КАТЭК с учетом 
охраны окружающей среды 
района.

Сборник представляет ин
терес для широкого круга 
специалистов, работающих 
в области охраны природы.

Л. КЛЕПЦОВ, 
главный специалист тех
нического отдела Том
ского отделения институ
та Теплоэлектропроект.

«Общеяситие — дом род
ной».1 Эту фразу часто про
износят во всех вузах. 
Правда, с разной интона
цией. Кто — уверенно, за
интересованно, а кто — с 
нескрываемой иронией. Я 
не буду сейчас говорить, 
почему так получается, по
тому что это тема другого 
материала. Просто мне 
вспомнилось такое выска
зывание, когда я вошла на 
территорию студгородка на 
площади Южной.

Девятиэтажные корпуса 
однотипных зданий создают 
нехитрый геометрический 
рисунок, если посмотреть 
на них сверху или вообра
зить некую линию, которая 
соединила бы их вместе. 
Правда, сейчас четкой кар
тины не получилось бы. 
Дело в том, что на терри
тории городка появилась 
еще одна девятиэтажка, ко
торую студенты ТИАСУРа 
и ТГУ тоже вскоре будут 
называть своим общежити
ем. Пока же это строя
щийся объект, несмотря на. 
то, что готовность корпуса 
довольно высокая.

Годом рождения здания 
будет 1981-й. Вот только ме
сяц и число назвать точно 
нельзя. Сдачу ждали нака
нуне учебного года, потом 
надеялись на конец третье
го квартала, в плане кото
рого объект и стоял _ для 
генподрядного треста Томск- 
жилстрой. Но строителям, 
как и некоторым студентам 
перед экзаменом, не хвати
ло времени. И вот теперь 
«родители», то бишь заказ
чик (ТИАСУР) и главный 
исполнитель (СУ-13 треста 
Томскжилстрой), вынужде
ны принимать экстренные 
меры, чтобы, наконец, от
праздновать день рояадения 
своего детища.

Впрочем, не только они 
беспокоятся сейчас о завер
шении работ на корпусе

нового общежития. Ход 
строительства — под конт
ролем Кировского райкома 
партии. Пристальное вни
мание объекту уделяют в 
Томском территориальном 
управлении строительства. 
Возникает резонный вопрос: 
почему же только сейчас, а 
не раньше?

— Потому что силы тре
ста были сосредоточены на 
школе, — отвечает главный 
инженер А. И. Гоголин.

А здесь все лето труди
лись в основном студенче
ские отряды. Им удалось 
сделать немало. Да и сей
час студенты — основная 
сила. На последней рабочей 
планерке решили, что в 
ближайшие дни на объекте 
будут заняты 150 посланцев 
университета и ТИАСУРа, а 
чуть позже понадобятся 
еще 50 человек, чтобы за 
две первые недели октября 
завершить строительство.

— Нужен четкий график 
производства работ, чтобы 
каждый студент был дейст
вительно полезен на строй
ке, — говорил на планерке 
п р о р е к т о р  по АХЧ 
ТИАСУРа Н. П. Лутошкин.

—- В двухдневный срок 
такой график будет, — за
верил начальник управле
ния Отделстрой В. А. Зи
мин.

Предложение — решение. 
Таков должен быть прин
цип организации работ на 
стройке. Ведь она живет в 
предпусковом режиме.
Жаль, что не всегда от сло
ва до дела короткий путь.

— Недельно-суточные за
явки на' некоторые мате
риалы даем в наше УПТК 
одни и те же вот уже не
сколько месяцев подряд, — 
рассказывают прораб СУ-13 
В. И. Хоревекий и бригадир 
отделочников Л. П. Бычко
ва, — но толку мало. Если 
в ближайшие дни УПТК не 
обеспечит объект необходи

мым, нам трудно будет за- 
нять всех людей на отде
лочных работах.

Возможно, это в масшта
бах 'всей стройки — мелочи. 
Но как часто именно они 
вырастают до огромных 
размеров!

Вот, скажем, такая «ме
лочь», как отсутствие тепла 
на объекте. Его давно мож
но' было дать, но не готов 
тепловой контур, то есть 
не везде застеклены окна, 
в помещении гуляют сквоз
няки. Можно было закрыть 
помещение раньше, даже 
если не было стекол нужно
го размера? Безусловно. 
Есть для этих целей плен
ка. Теперь вот ее и решили 
использовать там, где от
крыты окна.

На первое сентября на 
строительно-монтажных ра
ботах было недоосвоено 
225 тысяч рублей. Общая 
сметная стоимость СМР на 
этом объекте — 1 миллион 
74 тысячи рублей. Соотно
шение, казалось бы, в поль
зу строителей, если, конеч
но, не говорить о сроках 
ввода. Но за сентябрь вы
полнили лишь так называе
мые дешевые виды работ. 
Основной же объем (за
вершение отделки и благо
устройства, сантехмонтаж и 
настил полов) еще потребу
ет немалых усилий. И, что
бы новое общежитие стало 
хорошим домом и для тех, 
кто трудится здесь сегодня, 
и для тех, кто придет в 
вузы после них, предпуско
вое напряжение на стройке 
не должно сказаться на ка
честве работ. Ведь то, как 
будут покрашены стены в 
комнатах и как надежно 
станут работать все системы 
в новом общежитии, во 
многом определит отноше
ние новоселов к своему 
жилищу. Надо, чтобы оно 
стало для них действитель
но родным.

Н. ПОЛА.
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3 а б е с п е ч н о с т ь  — к о т в е т у
Исполком областного Со

вета народных депутатов 
рассмотрел вопрос о выпол
нении трестом Свинопром 
решения облисполкома «О  
серьезных недостатках. в 
работе по борьбе с бруцел
лезом крупного рогатого 
скота в хозяйствах обла
сти».

Исполком отметил: руко
водители треста Свинопром 
не выполнили данного ре
шения. Сорвана работа по 
оздоровлению скота в сов
хозах треста.

В связи с тем, что работа 
по оздоровлению животных 
во многих местах ведется 
некомпетентно и бессистем
но, ущерб от инфекции 
не уменьшается. Нарушают
ся сроки противобруцеллез- 
ных прививок, сроки иссле
дования поголовья, не соз

даются условия для выра
щивания здоровых телок и 
нетелей. На большинстве 
ферм остается крайне низ
кой санитарная культура: 
они не огорожены, не про
водится дезинфекция поме
щений, не действуют вет- 
санпропускники. В резуль
тате тяжелое положение 
сложилось в совхозах «Си
бирь», «Шегарский», «Впе
ред», «Ювалинский», имени 
Кирова.

Исполком указал на сла
бую организаторскую роль 
руководителей треста Сви
нопром. Директор треста 
И. И. Рогачев, в частности, 
не предпринимает дейст
венных мер по наведению 
порядка. Смирился с таким 
положением и ветеринар
ный отдел производственно
го управления сельского

хозяйства облисполкома, ко
торый также не предъявил 
должной требовательности 
к руководителям треста 
Свинопром и его хозяйств.

Исполнительный комитет 
решил: директору треста
Свинопром И. И. Рогачеву 
объявить выговор, главного 
ветврача В. С. Солдатова 
строго предупредить.

В месячный срок руково
дители треста должны разо
браться с эпизоотической 
обстановкой в хозяйствах и 
скорректировать планы оз
доровления. Производствен
ному управлению сельского 
хозяйства. облисполкома 
(В. В. Корнев), облветотделу 
(П. П. Кошель) необходимо 
усилить контроль за реали
зацией комплексных планов 
ликвидации бруцеллеза в 
совхозах треста Свинопром.

V
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2 октября 1981 года КРАСН ОЕ ЗНАМЯ в

С О ТР У Д Н И Ч Е С Т В О
Р А З В И В А Е Т С Я

Закончила работу X сессия 
Комиссии СССР и ФРГ по 
экономическому и научно- 
техническому сотрудничест
ву, проходившая в Москве 
и Новосибирске под предсе
дательством заместителя 
Председателя Совета Мини
стров СССР Л. А. Костан- 
дова. Делегацию Федератив
ной Республики Германии 
возглавлял федеральный 
министр экономики О. Г. 
Ламбсдорф. Федеральный 
министр и сопровождающие 
его лица были приняты 
Председателем Совета Ми
нистров СССР Н. А. Тихо
новым.

Комиссия констатировала, 
что действующие экономи
ческие соглашения и дого
воренности, в том числе 
долгосрочное соглашение от 
6 мая 1978 года, успешно 
реализуются и что экономи
ческое сотрудничество меж
ду обеими странами еще 
больше углубилось. Это со
ответствует стремлению
правительств СССР и ФРГ 
развивать отвечающие вза
имным интересам торгово- 
экономические отношения, 
выраженному в ходе встре

чи Генерального секретаря 
ЦК КПСС, Председателя 
Президиума Верховного Со
вета СССР Л. И. Брежнева 
и федерального канцлера 
ФРГ Г. Шмидта в 1980 году 
в Москве.

Продолжал возрастать то
варооборот между обеими 
странами. Достигнута выдви
нутая в ходе переговоров 
Л. И. Брежнева и Г. Шмид
та в 1978 году в Бонне сов
местная цель удвоения то
варооборота в 1976— 1980 го
дах по сравнению с преды
дущим пятилетием. Товаро
оборот СССР с ФРГ в 1980 
году вырос по сравнению с 
1979 годом на 36 процентов, 
достиг 5,8 миллиарда руб
лей и был практически сба
лансирован.

Комиссия рассмотрела ход 
осуществления долгосроч
ных и крупномасштабных 
проектов, таких, как сделка, 
по которой СССР уже поста
вил ФРГ 50 миллиардов 
кубометров природного га
за, сотрудничество в строи
тельстве Оскольского элек
трометаллургического ком* 
бината, в строительстве ря

да химических заводов и 
других.

Комиссия отметила, что 
организациями и предприя
тиями сторон проделана уже 
значительная работа по ре
ализации долгосрочной про
граммы основных направ
лений сотрудничества СССР 
я ФРГ в области экономики 
и промышленности, подпи
санной 1 июля 1980 года.

Обсуждены также пер
спективы сотрудничества по 
крупномасштабным проек
там, осуществление которых 
намечается в ближайшие 
годы, в частности, возмож
ное участие фирм ФРГ в 
закупках дополнительных 
количеств советского при
родного газа и в поставках 
в СССР оборудования и 
труб для газопровода, а так
же по таким, которые тре
буют еще дополнительной 
проработки и реализация 
которых возможна в более 
отдаленной . перспективе. 
Были выявлены представ
ляющие интерес возможно
сти расширения и углубле
ния сотрудничества в об
ласти энергетики.

Делегация ФРГ выразила

согласие изучить предложе
ния советской стороны о 
возможном сотрудничестве 
в области модернизации и 
реконструкции ряда дейст
вующих предприятий в 
СССР,- а также в облает 
экономного расходования 
сырьевых, материальных и 
производственных ресурсов, 
в результате чего могли бы 
с обеих сторон увеличиться 
поставки некоторых това
ров.

Комиссия обсудила состо
яние и перспективы сотруд
ничества в области науки и 
техники.

В совместном коммюнике 
подчеркнуто, что экономи
ческие связи между обоими 
государствами являются су
щественным вкладом в дело 
реализации Заключительно
го акта Совещания по безо
пасности к сотрудничеству 
в Европе.

Сессия проходила в духе 
взаимопонимания, в деловой 
и конструктивной обстанов
ке. Достигнута договорен
ность, что следующая сес
сия комиссии состоится в 
середине 1982 года в Бон
не.

Стороны выразили надеж
ду, что предстоящий визит 
Л. И. Брежнева в ФРГ даст 
стимулы для дальнейшего 
развития и углубления эко
номического сотрудничества 
между Советским Союзом и 
Федеративной Республикой 
Германии.

(ТАСС).

ЕКАТЕРИНА ИВАНОВНА 
КАРНАЕВА И ОЛЬГА 
КОНСТАНТИНОВНА Ш АХ
РАЕ ВА — ВЕТЕРАНЫ ЦЕ
ХА № 2 МАНОМЕТРОВО
ГО ЗАВОДА.

— МЫ ЦЕНИМ ИХ 
ОПЫТ, САМООТВЕРЖЕН
НОСТЬ В РАБОТЕ, ГОТОВ
НОСТЬ В ЛЮБУЮ МИНУ
ТУ ПРИЙТИ НА ПОМОЩЬ 
ТОВАРИЩАМ, — ГОВОРИТ 
О НИХ БРИГАДИР В. Ф. 
ЖДАНОВА.

ОБЕ РАБОТНИЦЫ МНО
ГО РАЗ ПООЩРЯЛИСЬ ЗА 
СВОЙ БЕЗУПРЕЧНЫЙ
ТРУД. О. К. ШУХРАЕВА 
ИМЕЕТ ДВЕ ПРАВИТЕЛЬ
СТВЕННЫЕ НАГРАДЫ.

НА СНИМКЕ: Е. И. КАР
НАЕВА (СЛЕВА) И О. К. 
ШУХРАЕВА.

Фото В. Кровелыцикова.
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Э ТИ  А Г Р Е С С И В Н Ы Е  Д Е Ц И Б Е Л Ы ...
Теплый осенний . вечер. 

Синие тени легли уже на 
листву деревьев в студен
ческом городке по ул. Вер
шинина. На скамейках по
явились парочки. Мирный, 
почти идиллический пей
заж...

Но В О Т Б одном из окон, 
открытом по случаю неожи
данно теплой пагоды, что-то 
грохнуло, заскрипело, и все 
окрест огласилось... Нет, не 
музыкой. Этот поток звуков 
трудно назвать таким вы
соким словом. Ясно было, 
что кто-то терзает музы
кальные инструменты, а 
еще некто пытается пере
кричать этот грохот.

Комната 46Гя общежития 
университета. Трое молодых 
людей. Они молчат, потому 
что разговаривать в комна
те нельзя — все глушит 
прибор, стоящий на подо
коннике. Его быстренько 
выключают. Понимают, что 
«нарушили». Фамилии свои 
назвать отказываются: уве
ряют, что в гостях, а хо
зяина магнитофона нет до
ма...

Другое' общежитие. На 
этот раз — политехническо
го института. В коридоре 
второго этажа не надо бы
ло искать комнату, откуда 
доносился магнитофонный 
рев: весь этаж ' буквально 
вибрировал. Двери — на
стежь, в комнате пусто, а 
стоящий на подоконнике 
аппарат изрыгает могучие 
децибелы. Хозяин «мага» не 
заставляет себя ждать. Ре
комендуется: Сергей, Шев
цов, первокурсник ТЭФ.

Убавляем звук, и стано
вится возможным вести раз
говор. Да, магнитофон его, 
с восьмого класса Сергей 
увлекается. На каком языке 
поет тенор? На антлийском. 
«Переведите...». Короткая 
заминка: знаниями языка
для этой операции любитель 
музыки не обладает.

— Допустим, вы любите 
такую музыку. Но зачем же 
навязывать свои вкусы дру
гим? Ведь существуют в 
конце концов наушники...

У Шевцова наушники ос
тались дома.

Магнитофонный грохот 
несется нередко из окон и 
к о м н а т / о б щ « ж и т и й  
.ТЙАСУРа — там живут 
специалисты, умеющие са
ми мастерить приборы, по
трясающие человека своей 
акустической мощностью.

Откуда это? Мода? Если 
да, то не такая уж она не
винная, чтобы обществен
ность вузов равнодушно 
наблюдала за киловаттными 
динамиками в маленьких 
общежитских комнатах, где 
людям надо отдыхать, за
ниматься, спать, в конце 
концов.

Постоянное общение с 
так называемой «поп-музы
кой», усиленной до предела 
современными электронны
ми средствами, вовсе не так 
безобидно, как может пока
заться ■ на первый взгляд. 
Молодые люди глохнут. В 
том числе — в буквальном 
смысле слова. Один зару
бежный журнал опублико
вал как-то любопытную ди
аграмму громкости звуча
ния. Вокально-инструмен
тальный ансамбль занял 
там «по децибелам» второе 
место — между грохотом 
взлетающей космической 
ракеты и... сильной грозой. 
Но самое главное, что от 
такой музыки глохнут в 
эстетическом умысле. Попро
буйте предложить такому 
юноше, с младых ногтей 
воспитанному на ревущей 
зарубежной эстраде, послу
шать даже не классиче
скую, а обычную легкую 
музыку, он отвернется: не
модно, «не клево». Необъят
ный мир искусства, в кото
ром века творили, воспиты
вая и облагораживая чело
века, великие гении, оста
нется для него навсегда 
тайной за семью печатями. 
Духовно обокрав себя в мо
лодости, юноша лишит се
бя многого. Если сравнить 
музыкальную ситуацию с 
литературной, это будет миР 
без Пушкина, Маяковского, 
Блока, Симонова, Твардов
ского...

Один из молодых людей, 
рьяный сторонник «поп-му
зыки». привел в споре о ней 
неотразимый, с его точки 
зрения, аргумент: послушай
те, какая музыка звучит во 
многих общественных ме
стах — практически та же...

К сожалению, этот аргу
мент не лишен оснований.

Дом культуры ГРЭС-П. 
Молодежный вечер танцев. 
В полутемном фойе, слегка 
подсвеченном «для интима» 
цветными лампочками, под 
грохот музыкальной уста
новки (хорошо, что оркестра 
сегодня нет) идут . «совре

менные танцы». «Человек у 
установки» меняет пластин
ку за пластинкой, неразбор
чиво объявляя очередной 
танец. Грохот, гул. Высокий 
потолок усиливает звуковой 
эффект. Отрешенно тараща 
глаза, топчутся в нелепом 
ритме мальчики и девочки...-

Контроль? Какой конт
роль! Если даже на танце
вальной площадке городско
го сада, кстати говоря, 
упорно возрождающейся, 
сколько ее ни закрывали, 
нередко творится му
зыкальная вакханалия.
Здесь играют что попало, 
кто и во что горазд.

Вы хотите, встретив ста
рого приятеля, провести с 
ним час-другой в ресто
ране, вспомнить доброе за 
бокалом сухого вина. Вино, 
естественно, найдется. А  вот 
беседа может и не состоять
ся...

Поздний вечер. Ресторан 
«Осень». Оркестр играет не
кий медленный и вроде бы 
лирический танец. Разгова
ривать нельзя: пресловутые 
децибелы заглушают даже 
беседу, ведущуюся в повы
шенных тонах. Но это, как 
уже было сказано, — лири
ка. Мощное форте всего ан
самбля —и начинается нечто 
прыгающее и скачущее. 
Молодежи в зале, между 
прочим, не так уж много. 
Прыгают и скачут солидные 
матроны, весьма немолодые 
мужчины, на минуту вооб
разившие себя юными и не
отразимыми. Потом — сно
ва танец лирический. На 
этот раз можно разобрать 
отдельные слова вокалиста. 
Батюшки, это же Есенин! 
«Отговорила роща золотая...» 
Замечательный русский по
эт не чуждался, как изве
стно, ресторанов. Но, дума
ется, был бы оскорблен, ус
лышав, во что превращено 
одно из самых проникно
венно-щемящих его творе
ний.

Примеры эти можно было 
бы умножить. И не только 
томские. В колпашевском 
ресторане «Обь», в малень
ком зале, тоже грохочет 
вездесущий ВИА, не давая 
ни разговаривать, ни ужи
нать. Разве что в ресторане 
«Томск» оркестр звучит по
мягче и помузыкальнее.

Так что же это — знаме

ние времени? Действитель
но новая музыка? Послу
шаем авторитетов. Компози
тор Микаэл Таривердиев, 
посетивший несколько лет 
назад Томск в связи с пере
дачей «Алло, мы ищем та
ланты! », Говорил автору 
этих строк:

—Это — эпидемия. Я сам, 
как вы знаете, вовсе не 
чужд эстраде. Но, когда уз
наешь, что количество про
фессиональных и самодея
тельных ВИА в стране пе
ревалило за полтораста ты
сяч, делается не по себе. 
Всему виной ошибочное 
ощущение легкости: на
учись шептать в микрофон, 

> слегка дергать струны ги
тары — и ты уже музы
кант. Это порождает про
фанацию искусства. Мода...

Послушаем в этой связи 
еще одного очень автори
тетного человека.

«Недавно на всесоюзном 
совещании по концертной 
работе приводились свежие 
факты на старую наболев
шую тему о том, как фи
лармонии «покрывают» фи
нансовые планы с помощью 
спешно организуемых вы
ступлений эстрадных пев
цов и ансамблей, причем 
далеко не всегда высокого 
качества... Негоже нам пре
вращать очаги музыкальной 
культуры в прокатные кон
торы по сбыту дешевой эст
радной продукции! Сегодня 
мы таким способом выигры
ваем несколько десятков 
тысяч рублей, а завтра те
ряем несколько десятков 
тысяч настоящих любите
лей настоящего искусства».

Это — Тихон Хренников, 
председатель правления 
Союза композиторов СССР.

У  нас принципиальная 
позиция филармонии прак
тически изгнала с эстрад
ных подмостков низкопроб
ные музыкальные кол
лективы. Но вот в быту эта 
музыка продолжает зву
чать. Децибелы ее, как мы 
видим, живучи и агрессив
ны. Пора, давно пора по
ставить на их пути реши
тельный заслон. Воспитание, 
в том числе и эстетическое, 
— процесс постоянный и 
непрерывный. Такой же по
стоянный и непрерывный 
характер должна носить 
борьба за подлинную музы
кальную культуру.

Б. БЕРЕЖКОВ.
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К положению 
в П о л ь ш е

ВАРШАВА. На заседании 
Политбюро ЦК ПОРП 29 
сентября было рассмотрено 
общественно - политическое 
положение в CTpaiKe. Отме
чалось, что продолжают на
блюдаться серьезные труд
ности во мнотих областях. 
экономики, и это особенно 
ощущается на товарном рын
ке, прежде всего в снабжении 
населения основными про
довольственными продукта
ми и промышленными това
рами. Сохраняется напря
женность в обществе, уси
ливаемая пропагандистской 
кампанией «Солидарности», 
направленной против ПОРП 
и правительства ПНР.

Политбюро выразило на
дежду, что в «Солидарно
сти» возьмут верх силы 
реализма и сотрудничества 
и что эта организация на
ладит подлинное сотрудни
чество с органами государ
ственной власти с целью 
вывода страны из экономи
ческого кризиса и прекра
щения анархии. Политбюро 
постановило созвать в бли
жайшее время 4-й пленум 
ЦК ПОРП.

* * *
Среди делегатов гданьско

го съезда «Солидарности» 
распространен проект про
граммного постановления. В 
нем практически отсутст
вует понятие «социализм», 
ничего не говорится о на
мерении содействовать уси
лиям государства и его ор
ганов в деле решения слож
ных проблем Польши. Бо
лее того, подчеркивается, 
что создание «Солидарно
сти» было протестом против 
существующей системы
власти. «Солидарность», ут
верждается в проекте, яв
ляется организацией, кото
рая соединяет в себе черты 
профсоюзного и широкого 
общественного движения, 
объединяет в своих рядах 
многие социальные течения 
и людей с различными 
взглядами и политическими 
убеждениями.

Авторы документа возла
гают ответственность за об
щественно - политический 
кризис в Польше на «преж
нюю систему управления 
страной». Ее же винят в 
усугублении трудностей в 
течение последнего года, хо
тя общеизвестным фактом 
является то, что нынешняя 
ситуация анархии и разру
хи целиком лежит на сове
сти экстремистских лидеров 
«Солидарности» и других 
контрреволюционных сил.

Отметив, что свои идеи 
«Солидарность» должна
осуществлять «постепенно», 
составители проекта ре
комендуют добиваться лик
видации социалистических 
плановых начал руководст
ва экономикой и по сути 
социалистической собст
венности, поощрения едино
личных крестьянских хо
зяйств в ущерб обобщест
вленному сектору, переори
ентации Польши на- со
трудничество с международ
ными экономическими цен
трами, находящимися под 
империалистическим кон
тролем.

Далее выдвигается требо
вание принятия «плюрализ
ма в области мировоззре
ния, политической и куль
турной^ жизни за основу де
мократии самоуправляемой 
Польши». С этой целью 
имеется в виду пересмот
реть конституцию, изменив 
структуру законодательных 
органов, исполнительной 
власти и системы судопро
изводства.

«Солидарность» делает за
явку на поощрение «всех 
независимых от государства 
начинаний, способствующих

развитию самоуправления в 
области культуры и народ
ного образования». Проф
союз будет создавать собст
венные научные, культур
ные ж просветительные уч
реждения. Вновь подтверж
дается требование4 о неогра
ниченном доступе «Соли
дарности» к средствам мас
совой информации, и пре
жде всего об установлении 
ее контроля над радиове
щанием и телевидением.

Проект программного по
становления носит сугубо 
политический характер. Это 
— не документ профсоюза, 
а манифест политической 
партии, делающей заявку 
на руководство обществом и 
страной.

* * *
ПРАГА. Сознают рядовые 

члены «Солидарности» или 
нет, но на их плечах к 
власти рвется контрреволю
ция, отмечает чехословац
кий еженедельник «Трибу
на». Усиливаются попытки 
«Солидарности» устранить 
партию и государство от уп
равления и контроля за 
средствами массовой ин
формации с тем, чтобы 
иметь простор для распро
странения антисоциалисти
ческих взглядов, беспрепят
ственного манипулирования^ 
общественным мнением и 
создания тем самым благо
приятной атмосферы для 
подрыва социалистической 
политической системы.
Борьба за средства мас
совой информации, за овла
дение ими —. это борьба за 
власть, как бы ни отрица
ли этото лидеры «Солидар
ности».

В полном соответствии со 
стремлением захватить
власть разработан, план со
здания так называемого 
«рабочего самоуправления» 
на предприятиях и само
вольной организации дви
жения за его осуществле
ние. В основе этого плана 
лежит намерение ликвиди
ровать социалистическую 
общественную собственность 
на средства производства и 
лишить тем самым социа
листическое государство 
экономической опоры.

Минувшие двенадцать ме
сяцев развития положения 
в Польше, . подчеркивает 
еженедельник, вновь под
твердили известную ленин
скую правду, что в борьбе 
между социализмом и капи
тализмом не существует ни
каких «независимых и сво
бодных» сил или организа
ций. Лозунг о «независимо
сти» — это лишь ширма, 
при помощи которой враги 
социализма прикрывают 
свои подлинные цели и за
мыслы, чтобы обмануть 
трудящихся. При этом без
различно, пытается ли 
контрреволюция выступать 
открыто, как в 1956 году в 
Венгрии, или под лозунгом 
«социализма с человече
ским лицом», как в 1968 
году в Чехословакии, или 
же прячется за «независи
мые» профсоюзы и пытает
ся выступать как бы ле
гально.

■Первый этап съезда «Со
лидарности» в Гданьске од
нозначно подтвердил, что 
этот «независимый профсо
юз» имеет к профсоюзной 
деятельности отношение 
лишь в своем названии, а в 
действительности является 
оппозиционной политиче
ской силой, обслуживающей 
контрреволюцию. То, что 
было разыграно на гдань
ском съезде, нельзя на
звать иначе, как антисоциа
листической и антисовет
ской вакханалией.

Декларация, одобренная 
на первой части съезда

«Солидарности», возвела в 
ранг официальной програм
мы осуществление авантю
ристических планов по лик
видации социализма.

Антисоциалистический ха
рактер съезда «Солидарно
сти» наглядно показывает 
так называемое «обраще
ние к народам Восточной 
Европы». Это ■—■ призыв к 
свержению социалистиче
ского строя и попытка экс
портировать контрреволю
цию в страны социалисти
ческого содружества. Речь 
идет не только о наруше
нии внешнеполитических 
интересов ЦНР, но и о гру
бом вмешательстве во внут
ренние дела социалистиче
ских стран. Эуо «обраще
ние» еще раз показало, на 
кого работают лидеры «Со
лидарности». Вызывать
внутреннее разложение не 
в одной, а в нескольких со
циалистических странах
сразу — такова тактика 
антикоммунистических цен
тров, которую они исполь
зуют после .поражения 
контрреволюции в Чехосло
вакии в 1969 году.

На пресс-конференции по
сле первой части съезда 
«Солидарности» Л. Валенса 
самоуверенно и заносчиво 
заявил, что «на съезде они 
представляли всю Польшу». 
Небезынтересно посмотреть, 
кто представлял «всю Поль
шу», кто выступал от име
ни рабочего класса и тру
дящихся. Из почти 990 де
легатов съезда лишь 224 
считают себя рабочими, 
остальные — работники 
умственного труда, При 
этом 92 процента делегатов 
— работники аппарата «Со
лидарности» и всего 70 де
легатов — профсоюзные ра
ботники, не получающие 
зарплату- за свою деятель
ность. Не секрет, что мно
гие делегаты в действитель
ности представляли антисо
циалистические и контрре
волюционные организации 
КОС-КОР и «Конфедера
цию независимой Польши».

Этот •конгломерат контр
революционеров различной 
масти, включая агентов 
империалистических разве
док, а также сил, ненави
дящих социализм и народ
ную власть в Польше, вы
дает себя за представителя 
общества, за представителя 
трудящихся ПНР. Да, 
гданьский съезд «Солидар
ности» был действительно 
представительством, но
представительством антисо
циалистических сил, стре
мящихся к реставрации 
буржуазного строя в Поль
ше.

В каждой борьбе, тем бо
лее в классовой, когда речь 
идет о жизненных интере
сах рабочего класса и всех 
трудящихся, о судьбе наро
да и государства, о судьбе 
социализма, необходимо
точно определить фронты, 
назвать своими Именами де
ла и события и бескомпро
миссно разоблачать дея
тельность классового врага. 
Контрреволюция остается 
контрреволюцией, даже ес
ли ее организаторы вы
ступают как «друзья наро
да» и принимают тот или 
иной облик.

Борьба с контрреволюци
ей, которую в конце 60-х 
годов вела наша партия, 
показала, что контрреволю
цию нельзя сокрушить 
призывами. Опыт КПЧ под
тверждает, что борьбу про
тив правых, контрреволю
ционных сил необходимо 
вести последовательно и ре
шительно. В идеологической 
и политической области и 
там. где антисоциалистиче
ские силы нарушают зако
ны, нужно в полной мере 
использовать средства' вла
сти социалистического госу
дарства. Более чем 60-лет
няя история социализма, 
пишет в заключение «Три
буна», показала, что невоз
можно соглашение с теми, 
чья цель — ликвидация со
циалистического строя.

В ПОДДЕРЖКУ 

М И Р Н Ы Х  

И Н И Ц И А Т И В
ВАШИНГТОН. В поддерж

ку новых мирных инициа
тив, выдвинутых Советским 
Союзом на рассмотрение 
XXXVT сессии Генераль
ной Ассамблеи ООН, выска
зался видный американский 
политический и обществен
ный деятель, бывший пред
седатель сенатской комис
сии по иностранным делам 
У. Фулбрайт.

В беседе с журналистами 
он дал исключительно вы
сокую . оценку предложению 
СССР о принятии государ
ствами—членами ООН Дек
ларации, торжественно про
возглашающей, что государ
ства и .государственные дея
тели, которые первыми при- 
бегнули бы к использованию 
ядерното оружия, соверши
ли бы тягчайшее преступ
ление против человечества. 
Я считаю, заявил У. Фул
брайт, что человечеству дав
но уже пора договориться не 
только о предотвращении 
возможного использования 
ядерного оружия, но и о 
сокращении и полной лик
видации его арсеналов.

Американский политиче
ский деятель приветствовал 
внесение Советским Союзом 
на рассмотрение нынешней 
сессии Генеральной Ассамб
леи ООН вопроса «О за
ключении Договора о за
прещении размещения в 
космическом пространстве 
оружия любого рода». По 
его словам, это предложе
ние имеет актуальный ха
рактер, поскольку распрост
ранение гонки вооружений 
на космос значительно уси
ливает опасность глобально
го термоядерного конфликта.

Он выразил решительное 
несогласие с утверждениями 
о том, что якобы Договор 
ОСВ-2 выгоден лишь совет
ской стороне. Этот договор, 
отметил бывший предсе
датель сенатской комиссии 
по иностранным д е л а м ,  
сбалансированный и взаи
мовыгодный документ, и чем 
скорее нынешняя админист
рация начнет с СССР кон
структивные переговоры об 
ОСВ, тем лучше будет как 
для США, так и для осталь
ного мира.

У. Фулбрайт высказался 
за развитие и поддержание 
диалога между Советским 
Союзом и США по различ
ным вопросам ограничения 
гонки вооружений, а также 
по проблемам двусторонних 
отношений.

А н т и с о в е т с к а я  
а к ц и  я К а и р а

БЕЙРУТ. Руководство АРЕ 
сделало еще один шаг, на
правленный на ухудшение 
и свертывание советско-еги
петских отношений. Как со
общила каирская газета 
«Аль-Ахрам», египетские 
власти приняли решение 
распустить Общество еги
петско-советской дружбы. 
Назначена специальная ко
миссия, которая в течение 
6 месяцев должна описать 
имущество распущенного 
общества.

Созданное в ноябре 1965 
года, во времена президента 
Г. А. Насера, это общество 
в своей деятельности руко
водствовалось неизменным 
стремлением укреплять узы 
дружбы и тесного .. сотруд
ничества между советским 
и египетским народами.

Как известно, председатель 
Общества египетско-совет
ской дружбы Мухаммед 
Абдель Салям эз-Зайят был 
арестован в числе несколь
ких тысяч других оппозици
онно настроенных полити
ческих и общественных дея
телей страны в ходе развя
занной в этом месяце в 
Египте кампании массовых 
репрессий в отношении про
тивников политического
курса президента Садата.

Новая антисоветская ак
ция Каира является еще од
ним свидетельством того 
факта, что нынешнее еги
петское руководство все 
теснее смыкается с импери
алистическими и сионист
скими кругами, которые 
нагнетают напряженность 
на Ближнем Востоке.

Ф а ш и с т с к а я  х у н т а  у с и л и в а е т  р е п р е с с и и
ПАРИЖ. Фашистский ре

жим Пиночета, в Чили уси
ливает репрессии против 
оппозиции и любых прояв
лений недовольства в стра
не.

Только за первые шесть 
месяцев ньиешнего года, 
сообщает французский еже
недельник «Революсьон», 
чилийская охранка аресто

вала 238 противников режи
ма, 27 человек были высла
ны из страны. Репрессии 
особенно усилились после 
недавнего вояжа в Чили 
постоянного предстоятеля 
США при ООН Дж. Кирк
патрик, которая от имени 
администраций Р. Рейгана 
обещала увеличить военную 
и экономическую помощь.

Несмотря на закрытие 
печально известной своими 
зверствами, охранки Пино
чета Дина, в стране сущест
вуют такие репрессивные 
органы, как национальный 
информационный центр и 
национальная служба рас
следований. Они располага
ют таким же разнообраз

ным арсеналом средств, как 
и тайная полиция первых 
дней диктатуры.

Всякий задержанный, ко
торого подозревают в при
надлежности к какой-ни
будь левой партии, практи
чески не имеет ни малей
шего шанса избежать пы
ток, отмечает еженедель
ник.

Обстановка в Иране
ТЕГЕРАН. Выступая по 

радио, руководитель Ислам
ской Республики Иран 
аятолла Хомейни резко 
осудил продолжающиеся в 
стране нападения на вид
ных религиозных и госу
дарственных деятелей. Он 
охарактеризовал эти дейст
вия как попытки противни

ков режима сорвать наме
ченные на 2 октября прези
дентские выборы в Иране.

Один из осноеных пре
тендентов на пост президен
та страны генеральный сек
ретарь правящей Исламской 
республиканской партии 
Ходжат-оль-Эслам Хосейни-

Хаменеи заявил по телеви
дению, что в случае его из
брания вопросам обеспече
ния безопасности и порядка 
в стране будет уделено 
главное внимание.

Генеральный прокурор 
Ирана Хосейн Мусави отме
тил на пресс-конференции, 
что за прошедший месяц в 
Иране в результате воору
женных действий против

ников режима погибло бо
лее 300 религиозных деяте
лей и представителей вла
стей.

По сообщению иранского 
радио, -за прошедшие сутки 
в тегеранской тюрьме Эвин 
казнены еще 43 человека 
по обвинению в вооружен
ных выступлениях, направ
ленных на подрыв нынеш
него режима в стране.
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Таежная дорога... Она стоит большого труда и больших 
материальных затрат.. Но затраты окупаются, когда речь 
идет о создании постоянных •путей сообщения в краю веко
вечных' болот.

На рисунке Михаила Нестерова — васюганская трасса.

ШАХМАТЫ чки11Ш11Н1»11шн!И111111Н111т1!11шттш»1111111111»111шп1111Шяп

Пока  не сделан первый  ход. . .
МЕР АНО. 30 сентября. 

(Спец, корр, ТАСС В. Баб
кин и, А. Рошаль). Несколь-' 
ко сот; журналисток, пред
ставителей шахматных фе
дераций . различных стран: 
собрались в среду, 30 сен
тября, в. конгресс-зале 
«Сальвар».... :в Мерако на 
пресс-конференцию чемпио
на мира по шахматам Ана
толия Карпова, которая 
предшествовала начинаю
щемуся в первый день ок
тября матчу за титул чем
пиона мира.

Карпов ответил на много
численные вопросы, связан
ные не только с его спор
тивной карьерой, но и вы
сказал свое мнение по по
воду различных проблем, 
волнующих любителей шах
мат.

— Вероятно, я принадле
жу к тому типу шахмати
стов, которые не любят про
игрывать, — сказал Карпов 
с улыбкой, отвечая- на воп
рос, как ему удалось до
биться столь выдающихся 
спортивных результатов. — 
Особенно я удовлетворен 
тем, что значительно повы
силась результативность иг
ры. 1
' На вопрос о том, как, по 

его мнению, будет склады
ваться нынешний матч, 
чемпион . мира провел ана
логию с двумя, предыдущи
ми состязаниями.

— Я не люблю загады
вать наперед, но в обоих 
предыдущих матчах я уве
ренно лидировал, а затем 
торопился завоевать оконча
тельную победу, — сказал 
Карпов. — Следствием этой 
м-оей торопливости станови
лось то, что. Корчному уда
валось сократить разрыв в 
счете. Если мне удастся 
вновь захватить лидерство, 
я постараюсь не повторять 
прежних ошибок.

По мнению чемпиона, 
есть три наиболее распро
страненные категории шах
матистов: для одних лич
ные отношения с партнером 
не имеют существенного 
значения; другие играют 
лучше с теми, кто им сим
патичен; Корчной, бесспор
но, относится к третьей ка
тегории —  он сознательно 
накаляет обстановку вокруг 
шахматной доски.

Представитель швейцар
ского телевидения сказал, 
что кто-то из группы пре
тендента заявил, что матч 
будет скоротечным и про
длится недели три.

— Я не имею ничего про
тив подобной скоротечности, 
—11 сказал с улыбкой Кар
пов. —- Но, думаю, это вы
зовет большое недовольство 
организаторов и любителей 
шахмат, которые запаслись 
терпением месяца на два- 
три...

Скоро на киноэкранах
Хакасия, 1920 год. На мир

ных жителей наводит страх 
банда злобного и жестоко
го Турки. Бандиты готовят 
расправу над очередной 
жертвой, но в этот момент 
появляется неизвестный 
всадник. Лицо его закрыто 
башлыком, видны лишь 
пронзительные черные гла
за. Это таинственный и не
уловимый Леший, которо
му доверяют простые лю
ди, которого боятся банди
ты и действия которого не 
могут понять местные че
кисты. Такова завязка но- 
в о г о приключенческого 
ф и л ь м а  к и н о с т у д и и  
им. М. Горького «Не ставь
те Лешему капканы». Кар
тина посвящена установле
нию Советской власти в 
Хакасии. Она открывает 
тематический показ, посвя
щенный Дню Советской Кон
ституции.

Фильм «Крупный разго
вор» (Одесская студия) рас
сказывает о тех высоких 
требованиях, которые время 
предъявляет к рабочему че
ловеку.

Приключенческая кино
лента «Пропавшие среди 
живых» («Ленфильм») по
священа будням работников 
милиции, суда и прокура
туры, стоящих на страже 
правопорядка, соблюдения 
социалистической законно
сти.

Один из лучших фильмов 
октябрьского репертуара 
«Тегеран-43» создан на ки
ностудии «Мосфильм» из
вестными 
А. Аловым и 
Большинству 
вестей сюжет 
двухсерийной

режиссерами 
В. Наумовым, 
томичей из- 
этой цветной 
киноленты —

история неудавшегося поку
шения на «большую трой
ку» — Сталина, Рузвельта, 
Черчилля в Тегеране 1943 
года. Композиция фильма 
сложна и многопланова. 
Лента звучит современно. 
Ведь одна из самых страш
ных язв современного капи
талистического общества — 
политический терроризм, 
который сейчас охватил 
весь мир и разъедает его, 
как ржавчина. В разных 
концах земного шара еже
дневно происходят полити
ческие " убийства, акты на
силия, похищения. Особую 
достоверность фильму при

дает интернациональным 
состав актеров. Рядом с по
пулярными советскими ак
терами •— И. Костолевским, 
А. Джигарханяном, А. Фи- 
лозовым, Н. Белохвостико- 
вой зрители увидят извест
ных мастеров зарубежного 
кино — Алена Делона, Кур
да Юргенса, Жоржа Жере 
и других.

По традиции конец ме
сяца будет занят молодеж
ными фильмами, посвящен
ными Дню рождения ком
сомола. Кинопремьера по
следней недели октября — 
фильм «Сашка» («Мос
фильм»)—рассказ о тех, кто 
со школьной скамьи уходил 
на защиту своего Отечест
ва в 1941 памятном году. 
Выходит на экран и му
зыкальная комедия о моло
дых рыбаках «У  матросов 
нет вопросов!» (киностудия 
им. М. Горького).

Внимание томичей, несом
ненно, привлечет новая 
лента американских кине
матографистов «Китайский 
синдром». Этот фильм пре
дупреждает об опасности, 
грозящей человечеству, ког
да могучие средства совре
менной техники находятся 
в руках тех, чей бот — на
жива. Главную роль испол
няет известная американ
ская актриса Джейн Фонда, 
которую зарубежная печать 
назвала «признанной бунтар
кой» Голливуда, «американ
ской Жанной д'Арк».

Другие зарубежные филь
мы: «До последней капли
крови» (Польша) — о судь
бах поляков, оказавшихся 
S годы второй мировой вой
ны на территории Советско
го Союза; сатирическая ки
нокомедия «На ровном мес
те» (Болгария); поиключен- 
ческая лента «Пропавшее 
золото инков» (Румыния— 
ФРГ—Франция).

Новые документальные 
фильмы октябрьского ре
пертуара; «Правда апрель
ской революции» (о револю
ционных преобразованиях 
в Афганистане), «Дерево 
дружбы» (о творчестве вы
дающегося чешского скуль
птора Зденека Немечека), 
«Путь к истине» (о судьбе 
бывшего проповедника об
щины пятидесятников Н. А. 
Шестакова).

Г. ГАЛАНОВА.

ПОГОДА В ОКТЯБРЕ
В южных районах Западной Сибири, ' в Алтайском 

крае и Кемеровской области средняя месячная темпера
тура ожидается несколько выше обычной. Во второй по
ловине месяца возможно понижение ночью до 5—-10 гра
дусов мороза. (ТАСС).

Сатирическим
пером «А  МЫ ПРИ ЧЕМ?»

Услышав, что разговор 
снова зашел о неработаю
щих лифтах, девятиэтажно
го' дома по улице Ференца 
Мюнниха, 1, начальник 
Ж КО Химстр-оя В. А. 
Афонин безнадежно махнул 
рукой. И подкрепил этот 
жест исчерпывающим вы
ражением — «дохлое дело». 
Его аргументация покоилась 
на оптимистическом фунда
менте и переводилась не 
иначе, как «а может быть, 
и вообще никогда не будут 
работать», и тут же «а мы 
тут при чем?». .

«А  при чем тут мы?» —* 
возмущаются вот уже пол
года десятки жильцов в 
атом доме и бегут по раз
ным инстанциям, но в пер
вую очередь —: в ЖКО, к 
тому же товарищу Афони
ну, который лично выдавал 
им ордера на вселение. 
Правда, тогда им осторожно 
намекали: дескать, жало
ваться н-и-ни, если обнару
жатся строительные непо
ладки и недоделки,- В радо
стной спешке новоселы не 
обратили внимания на эти 
слова. Но, когда после пер
вого дождя стало заливать 
квартиры, появились в полу 
щели, так- к не заработали 
лифты, люди пошли в ЖКО 
теперь уже с жалобами.
_ А что. вы, собственно,

идете- сюда? Вас еще при

вселении поставили в изве
стность, —, возмутилась 
юрисконсульт ЖКО Хим
строя.

— Кляузники, жалоб
щики, вселяют таких, — 
вторила ей личный секре
тарь Афонина.

Такая же примерно тира
да обрушилась и на меня. 
На просьбу пройти к . Афо
нину они дружно заявили: 
«По личным вопросам не 
принимает»,—«Ну, тогда по 
служебным», — «Ждите: у 
него человек. — И через 
мгновение: — Ждать придет
ся долго». Убедившись, что 
я не собираюсь уходить. 
Кузнецова смилостивилась: 
«Ладно, идите, у него нико
го нет».

Прежде мне пришлось по 
этому же вопросу побеседо
вать с начальником ЖЭК 
Химстроя Г е н н а д и е  м 
Алексеевичем Троинким, 
который вместе с замести
телем начальника ЖКО Та
гиром Ивановичем Рахим- 
бековым на собрании жиль
цов в доме № 7 по ул. Фе
ренца Мюнниха обещал пу
стить в эксплуатацию лиф
ты в начале июля. Обещан
ное было выполнено в че
тырех подъездах дома через 
два месяца. В остальных 
трех подъездах, как выяс
нилось позже, они работать 
не будут, так как томское

объединение Лифтмонтаж 
не установило в них соот
ветствующее оборудование.

— И вообще при чем тут 
я? — искренне удивился 
Троицкий. — Я эксплуата
ционник, дом принят госу
дарственной комиссией,
кстати, членом ее являлся 
к товарищ Афонин, он это 
дело лучше меня знает.

Владимир Арсентьевич не 
отрицает, что при подписа
нии акта приемки жилого 
дома он, мягко говоря, за
крыл глаза на все недодел
ки и живо подмахнул акт, 
ибо, по его словам, среди 
12.членов госкомиссии были 
лица и поважнее его, уж 
они-то не хуже знали, где 
хорошо, а где плохо. Пред
ставитель субподрядчика,

. начальник СНУ-8 А. Г. 
Кальченко, сдавая коммуни
кации дома, умолял подпи
сать акт, бил себя в грудь 
и заверял государственную 
комиссию, что в течение 
месяца все строительные 
недоделки будут устранены 
и лифты заработают.

— Поверили ведь мы на 
слово Кальченко, — гово
рит теперь с грустью Афо
нин, — а у него память де
вичья оказалась, теперь са
мим расхлебывать прихо
дится.

Немного наивной кажет
ся легковерность представи

телей государственной 
миссии, в том числе и 
варища Афонина. Пора 
давно потерять веру в 
щания А. Г. Кальченко, 
та же комиссия еще 
1978 году подписала 
приемки дома по 
Ференца Мюнниха,

ко
то- 
бы 

обе- 
ибо 

в
акт’ 

улице 
1. где

до сих пор не работает ни 
один лифт. Через год по
добные акты с известными 
условностями были подпи
саны при приеме домов по 
улицам Ференца Мюнниха, 
11, и Смирнова, 26. Карти
на поразительно схожая. 
Создается впечатление, что 
если с вопросом о работе 
лифтов обратиться в объе
динение Лифтмонтаж, то 
там тоже могут развести 
руками и ответить: «А  мы 
тут при чем?» И сошлются 
на то, скажем, что заводы- 
поставщики недосылают
оборудование или присыла
ют не такое, как надо.

Получается что-то вроде 
бумеранга, который каждый 
раз больно ударяет по 
жильцам: им приходится,
нагрузившись продуктовьг 

- ми сумками, тащиться пе
шим ходом на 8-й или 9-й 
этаж. Обращаться с этими 
вопросами в ЖКО или 
ЖЭК Химстроя, как они 
убедились. — дохлое зело.

Г. СВИРИДОВА.

Редактор 
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

П Я Т Н И Ц А ,  2 октября 
П ЕР В АЯ  П Р О Г Р А М М А  

МОСКВА
8.00. «Время».' 9-00. «Веселые 

старты»;. 9.45. «Актриса». Ху
дожественный фильм. 11.00. 
Концерт лауреатов . II Всерос
сийского конкурса исполни
телей на народных- - инстру
ментах. 11.55. Новости.

С 12.00 до 14.15 — перерыв. 
14.15. Новости. 14.35. .«Сам 

себе учитель». Документаль
ный телефильм. 15.25. А. С. 
Грибоедов. «Торе от ума». 
16.10. «Дела московского ком
сомола». 16.40. «Лети, наша, 
песня!» ’

ТО М С К
17.35. «Сельская новь». «Жи

вотноводство -т . ударный 
фронт». - 17.50. «Собеседник». 
«Новое проявление заботы о 
семье». «Овощи и фрукты — 
труженикам области». 18.30. 
«События недели».

МОС КВ А
18.45. «Сегодня в мире».

19.00. «Знаменосцы трудовой
славы». 19.30. «Впервые на 
экране ЦТ». Кинокомедия «Да
на». («Мосфильм». 1973 г;),
21.00. «Время». _ 21.35. «Кино
панорама». 23Ю5. «Сегодня в 
мир е ».

В ТО Р А Я  П Р О Г Р А М М А  
МОСКВА

12.00. «Заповедник на Мок- 
ше>. Документальный теле
фильм. 12.10. «Против форма
лизма в труде учителя». Встре
ча министра просвещения 
СССР М. А. Прокофьева е ди
ректорами школ. 12.35. «Гео
графия». 5-й класс. 13.05. 
«Место работы — космос». На
учно-популярный фильм. 14.05. 
«Против ’ формализма в труде 
учителя». 14.30. «Музыкаль
ное дерево». Научно-популяр
ный фильм. 14.50. «Экран — 
учителю». «Сказки А. С. Пуш
кина». 4-й класс. 15.15. «Исто
рия». 5-й класс. 15.45. «Среди 
скал». Документальный теле
фильм,

С 16.00 до 17.30 — перерыв.
ТО М С К

17.30. Д о к у  м е н т а л ь н ы й 
- фильм. 17.45. «Опыт бригадной 
организации труда в объеди
нении Сибкабель». 18.30. «Со
бытия недели». 18.45. «В по
мощь пропагандистам н слу
шателям системы партийной 
учебы»,

МОСКВА
19.00. Чемпионат С СС Р  по 

хоккею. «Спартак» — «Крш 
стала». (В перерыве — 19.35
— «Спокойной ночи, малыши!») 
21.00. «Время». 21.35. «Ну, 
как же так, доктор?» Худо
жественный фильм. (ГДР). 23.00. 
Чемпионат СССР по хоккею. 
ЦСКА — «Крылья Советов».

2 октября. «Ретро» — 19-30.
3 октября. «Последние» — 

19-30.

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

2, 3 октября. «Коней на пе
реправе не меняют» (две се
рии): -  10-30, 13-20. 16. 18-30,
21-16. '

имени М. ГОРЬКОГО
2, 3 "октября. «Где ты, лю 

бовь?» — 8-40. 10-20, 12, 13-40, 
15-20, 17, 18-40. 20-20. 22. «Бе
лый ворон» — 8-35. 10-30. 12-25. 
14-20, 16-15, 18-10, 20-05. 22.
Зал кинохроники. «XXVI съезд 
КПСС. Торжественный концерт 
в Кремле» — 9. 10-05. 11-10,
12-15, 13-20, 14-25, 15-30,16-35.

«ОКТЯБРЬ»
2, 3 октября. «Первоклассни

ца» j- 10-30. «Цветы луговые» 
— 9, 10-50, 12-40, 1 1 30.16-20.
18-10. 20, 21-50. «Трижды о
любви» — 8-40, 12-10, 14. 16. 
17-50, 19-40, 21-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
2 октября. Мультсборник

«Ну, погоди!» —  '14-30. ‘«На
важдение» — 9. 10-50. 12-40. 
16, 17.-50, 19-40,. 21-30. «Андрей 
Рублев» —. 9) 12, 15, 18. 21.

3 октября. Мультсборник
«Ну, погоди!» — 14-30. «На
важдение» — 9. 10-50 12-40
14-30, 16-20, 18-10, 20. «3  кле
шах черного рака» — 9. 10-50 
12-40. 16, 17-50. 19-40, 21-30.

«ПИОНЕР»
2, 3 октября. Мультсборник 

Л5 43 «На лесной тропе» — 
9, 11, 13. «Циркачонок» — 15. 
«Хлеб, золото, наган» 17
19,. 21.

«СИБИРЯК»
2 октября. «Знак вечности»

— 9-20. «Бездна» (две сепии)
— 11. 13-30. 16. 18-30. 21.'

3 октября. Мультсборник 
№118 «У  страха глаза велики»
— 9-20. «У  матросов нет воп
росов!» — 11, 12 40, 14 20, 16, 
17 40, 19-20, 21.

КИНОТЕАТР ГОРСАДА
2 октября. «Вратарь» — 19,

21.
3 октября. «Таки е же, как 

мы» — 19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ  ГРЗС-Н

2 октября. «Гойя, или Тяж
кий путь познания» — 15,
17-20, 20.

3 октября. «Контрольная по
лоса» — 15, 17.

7Е Д Е В Ш Ш Е п  р о г  paiyiffia l ie  р е д а ч

ПОНЕДЕЛЬНИК 5 октябри

8.00.
9.05.
9.35.

10.05.
11.05.

11.50.

14.15.
14.35.

15.35.

16.05. 
2 6.35.
17.05.

17.30.

18.10.

18.40.

19.00.

19.30.

19.45.

21.00.
21.35.

23.05.

12.00.
12.30.

3 2.40. 
13.00.

13.45.
14.15.

14.45.

15.45.

18.30.

19.40.

20.00. 
20.15. 
21.0. 
21.35.

ПЕР В АЯ  П Р О Г Р А М М А  
МОС КВ А

«Время».
М у л ь тф и л ь м ы.
«Фильм — детям#. «Тамбу Лам-
б у ».
«В мире животных».
И. Брамс. Концерт для скрипки 
с оркестром.
Новости.
С 11.55 до 14.15 — перерыв. 
Новости.
«Твой труд — твоя высота». Ки
нопрограмма.
Концерт заслуженного коллек
тива государственного квартета

Передача из

60-
го-

имени Комитаса.
Еревана.
«Мамина школа».
«Телестадион».
«С заботой о человеке». К 
летню ленинского Декрета о 
сударственном страховании. 
Концерт детского ансамбля 
«Музыка тт движение». (ГДР). 

Т О М С К
«Технический прогресс и эконо
мика». «Наука — томским пред
приятиям».
Новости.

МОСКВА
«Решения XXVI съезда КПСС — 
в жизнь!» «Нефть Татарии». 
Играет заслуженная артистка 
Грузинской ССР М. Лоиджашви- 
ли (фортепьяно).
Премьера телевизионного спек
такля «Повести Белкина» («Выст
рел») по одноименному произве
дению А. - С. Пушкина.
«Время».
«Шире круг». Эстрадная про
грамма.
«Сегодня в мине».

В ТОР А Я  П Р О Г Р А М М А  
МОСКВА

«Жизнь науки».
«Каменный шит Руси», 
популярный фильм.
«Ботаника». 6-й класс. 
«Пятилетка. Молодость 
Передача 1-я.
«.Физика». 10-й класс.
«Основы Советского государства 
н права». 8-й класс.
«Театр одного актера». В. Яхон
тов.
«Рязань». Документальный те
лефильм:.
С 16.00 г п 18 30 — перерыв. 

Т О М С К
«Ты помнишь, товарищ...» Встре
ча ветеранов-фронтовиков 19-й 
орденов Ленина и Суворова 
гвардейской стрелковой «дивизии. 
Новости.

МОСКВА
«Спокойной ночи, малыши!» 
«Международная панорама». 

«Время».
«Я вас любил...» Художествен
ный фильм.

Научко-

моя».

Н Ш Ш Ш П Я  6 ш я 5 Ря

8.00. 
9 05 
9.2о!

10.35.

10.50.
11.50.

14.15.
14.35.

15.05.
15.50.

16.20. 
16.50. 
1 7.50. 
13.20.

18.30.

13.45.
19.00.

21.00 
91 55 
22 55 
23.10.

12.00.
12.10.
12.40.

13.10.

13 40
14.10.
14.40.
15.10.

15.45.

18.30.

18.50.

19.40.

зо.ОП.
20.15.

21 .on
21.35.

П ЕР В АЯ  П Р О Г Р А М М А  
МОС КВ А

* Время».
Мультфильм.
А. С. Пушкин. «Повести Белки
на». Телевизионный спектакль. 
Играет камерный оркестп Мос
ковской государственной кон- 
сеоватбрии.
« Клуб кинопутещесФ вий»;
Новости.
С 11:55 до 14.15 — перерыв. 
Новости.
«Наш университет на Востоке». 
Документальный телефильм об 
МГУ. (ГДР).
«Звездочет».
Поют нэоолные артистки

ССР сестры Г.
Укра-
и Б.

Гермзи
Респуб-

\ годов-
респуб

1 октября

8.00.
9.00.

9.20.

9.40. «Любимые стихи».
10.10. «Сегодня — День Конституции».
10.25. Премьера - фильма-спектакля

«Кошкин дом» по одноименной 
сказке С. Я. Маршака, в поста
новке Государственного акаде
мического театра кукол под ру
ководством народного артиста 
СССР С. В. Образцова.

11.35. «Архитектура-81».
12.10. «Образ коммуниста в советском 

изобразительном искусстве».
12.40. «Песня-81».
13.20. «Демьян Бедный — певец ре

волюции».
14.15. А. Корнейчук. «Платон Кречет». 

Фильм-спектакль Московского 
драматического театра на Ма
лой Бронной.

16.40. Программа мультфильмов.
17.00. Чемпионат СССР по хоккею. 

«Динамо» (М) — ЦСКА.
С 19.15 до 19.30 — перерыв.

19.30. Премьера документального те
лефильма «Герман Титов».

19.50. Концерт мастеров искусств и 
художественных коллективов, 
посвященный Дню Конституции.

21.00. «Время».
21.35. Праздничная цирковая програм

ма.
22.35. «Сегодня в, мире».
22.50. Премьера документального филь

ма «Впгпомииянир п ярмарке».
В ТОР А Я  П Р О Г Р А М М А  

МОСКВА
14.20, «Вас приглашает оперетта».
15.30. «Искатели кладов». Докумен

тальный телефильм.
16.30. «Встреча с Раймондом Паул

сом». Музыкальная программа.
I/.45. А. Арбузов. «Город на заре». 

Фильм-спектакль Г осударствен- 
ного академического театра им. 
Е. Вахтангова.

19.50. Киножурнал «Наука и техника».
20.00. «Спокойной ночи, малыши!»
20.15. А. М. Горький. «Очерки об Аме

рике».
20.50. «Сервис — слово деревенское». 

Д о к у м е н та л ь н ы й ф иль м.
21.00. «Время».
21.35. «Осенние свадьбы». Художест

венный фильм.

ЧЕТВЕРГ В октябвп

киской 
Бай ко’
«Русская речь».
«Адреса молодых»,
«Человек и закон».
МкльтсЬи"" ' т

ТО М С К
Новости

МОСКВА
«Сегодня в мире».
Пр огра м ма те л ев идеи и я 
с к ой Д е м о к р ати ч ес к о й 
лики, посвященная 32- 
тттин̂  провозглашения 
лики.
«Время».
Альманах «Поэзия».
«Сегодня в мире».
С. Прокофьев. Сюита «Летняя 
ночь». По мотивам оперы «Ду
энья».

ВТОРАЯ п р о г р а м м а
МОСКВА

« А р х ы з » .  Документальный теле
фильм. «
«Шахматная школа»,
«Основы Советского государства 
и права». 8-й класс.
Народная песня в творчестве 
pvccKTix композиторов.
«Физика». 9-й класс. 
«Обществоведение». 10-й класс. 
«Общая биология». 9-й класс.
А. М. Горький. «Очерки об Аме
рике».
«Нежность». Документал ьный 

телефильм.
С 16.00 jt«» 18 20 — перерыв.

ТО М С К
^Завтра — День Конституции 
СССР».
«Культура и жизнь». К новому 
концертному сезону. Наш зем
ляк М. Черемных.
Новости.

МОСКВА
«Спокойной ночи, малыши!» 
«Песня далекая и близкая». О 
песнях композитора В. Захарова. 
«Бремя».
«Почти два месяца». Художест
венный телефильм («Грузия- 
фильм»).

П ЕР В АЯ  П Р О Г Р А М М А
МОСКВА

8.00. «Время»-.
9.05. «Умелые руки».
9.35. «Осенние свадьбы». Художест

венный фильм.
10.50. Р. Гамзатов!. Поэма «Берегите 

матерей».
11.50. Новости.

С 11.55 до 14.15 — перерыв.
14.15. Новости.
14.35. «Бахаргуль». Документальный 

фильм.
14.45. «На полях страны». О передо

вом опыте хборки хлопка в 
Узбекской ССР.

15.00. «Шахматная школа».
15.90. «Путевка в жизнь».
16.15. «Делай с нами, делай, как мы, 

делай лхчше нас». Передача из 
ГДР.

17.10. «Ленинский университет миллио
нов^ «Труд — общество — че
ловек».

17.40. Отборочный матч чемпионата 
мира .по Футболу. Сборная Tvp- 
ции —- г^пттлял СССР. 1-й тайм.

ТО М С К
18.25. Новости.

МОСКВА
18.40. Отборочный матч чемпионата 

мира по футболу. Сборная Тур
пин — сборная СССР. 2-й тайм.

19.25. «Откровенный разговор».
19.55. Премьера телевизионного худо

жественного фильма «Два дня 
из • жизни Виктора Кингисеппа». 
1-я серия.

21.00. «Время».
21.35. Конгтепт народной артистки 

СССР М. Биешу.
22.35. «Сгт-’пггнгт п мирр».

В ТО Р А Я  П Р О Г Р А М М А
МОСКВА

12.00. «От Волги до Дона». Научно-по- 
ггилярньтй фильм.

19.10. «Мамина школа».
19 40. «Зоодбгия». 7-й класс.
13.05. «Исходы». Телевизионный Фильм.
13.40. «Искусство режиссера». Переда

ча 2-я.
14.25. «Моя судьба». Художественный 

Фильм.
15.40. «Живут в селе хмдожники». 

Л ош *м р н т ал ьн ьт ** тел еф ил ьм.
С 16.00 1Ряо —- перерыв.

ТО М С К
18.30. «Для вас, ребята!» Мультфильма
18.40. «Орденоносному Томску — вы

сокую производительность, со- 
ц нал и с тич е ску ю дисциплину
труда и быта». Ведет передачу 
инспектор УВД Г, И. Бхзова.

19.05. «Служба здоровья». Программа 
научно-популярных фильмов.

19.40. Новости.
МОС КВ А

20.00. «Спокойной ночи, малыши!»
20.15. «Это вы можете».
21.00. «Время».
21.35. «Жизнь испытывает нас». Худо

жественный фильм.

ИШИШШД 9 октября

ДЕШ-> К О Н С Т И Т У Ц И И  СССР 
П ЕР В А Я  П Р П Г Р Д М М А  

МОСКВА
«Время».
«Пионерская дружба». Выступ 
ление ансамбля песни и пляски 
имени В. Локтева Московского 
городского Дворца пионеров. 
«Закон оптимизма». Докумен
тальный фильм 6 правах совет
ских граждан.

19.55.

21.00.
21.35.

23.20.

12.00.
'12.10.
12.40. 
13.10.
13.55.

14.20.
14.50.
15.20.

15.50. 

18.30.

19.00.

19.40.

20.00. 
20.15. 
21.00.
21.35.

МОСКВА
дня из жизни В иктора К п -

серия.

театра, кино, телевн-

телестудии
Советского

Худо-

«Два
нгисеппа».
«Время».
«Музыка 
дения».
Новости.

В ТОР А Я  П Р О Г Р А М М А  
МОСКВА

«Горы и город». Научно-популяр
ный фильм.
Дж. Байрон. Страницы жизни и
творчества.
«История». 7-й класс.
«Звездочет».
М. Ю. Лермонтов. «Песня про 
купца Калашникова», 7-й класс. 
«Физика». 7-й класс.
«История». 4-й класс.
Русское искусство. Резьба и 
роспись по. дереву. 
Научно-популярный фильм.
С 16.00 до 18.30. — "перерыв. 

ТО М С К
«Голубая нива», «Дом для 
крестьянской семьи». Научно- 
популярные' фильмы.
«Звучит старинная музыка». 
Играет ансамбль «Концертино». 
«События недели».

МОСКВА
«Спокойной ночи, малыши!» 
«Круг чтения».
«Время».
«Прощание с миром». Телевизи
онный многосерийный художест
венный фильм. (ГДР). Ья и 2-я 
серии.

С У Б Б О Т А 10 октября
П ЕР В АЯ  П Р О Г Р А М М А  

МОСКВА
8.00. «Время».
9.00. «АБВГДейка».
9.30. «Для вас, родители».

10.00. Премьера документального теле
фильма «Скульптор Аникушин».

10.50. «Больше хороших товаров».
11.20. «Радуга». (Шри Ланка).
11.50. «Мы строим БАМ».
12.30. Концепт заслуженного артиста 

РСФСР, лауреата премии Ленин
ского комсомола А. Ворошило.

13.10. «Очевидное -— невероятное».
14.15. 41-й тираж «Спортлото».
14.25. «Сегодня в мире».
14.40. Концерт оркестра симфониче

ской и эстрадной музыки Ц Т  и 
ВР.

14.50. «Содружество».
15.20. Премьера телевизионного худо

жественного фильма для детей 
«Голубой шлем». (ГДР).

16.30. Беседа политического обозрева
теля В. П. Бекетова.

17.00. Концерт учащихся Московского 
хореографического училища.

17.55. Беседа на международные темы 
политического обозревателя га
зеты «Правда» Ю' А. Жукова.
С 18.40 до 18.55 — перерыв.

18.55. Премьера телевизионного худо
жественного фильма «Мнимый 
больной» по одноименной пьесе 
Ж. Б. Мольера. 1-я и 2-я ■ серии.

21.00. «Время».
21.35. Вечер в Концертной студии Ос

танкино, посвященный Всесоюз
ному дню работников сельского 
хозяйства.

23.20. Новости.
В ТОР А Я  П Р О Г Р А М М А  

ТО М С К
13.00. «Для вас. ребята!» Мультфильм.
13.10. « Старты ' здоров ь я».
13.40. «Наши гости». Играет заслужен

ная артистка РСФСР М. Федо
рова (фортепьяно).

МОСКВА
14.20. Кинопрограмма.
14.55. В. Билль-R е л о ц е р к о в с к и й.

«Шторм». Фильм-спектакль Госу
дарственного академического
театра имени Моссовета.

17.00. «Сердцу милый край». Фильм- 
концерт.

17.15. «От всей души». Встреча с ры
баками г. Мурманска.

20.00. «Спокойной ночи, малыши!»
20.15. «Здоровье».
21.00. «Время»;
21.35. «Прощание с миром». 3-я серия.
22.50. «Берега». Документальный теле

фильм.
23.05. Чемпионат СССР по хоккею.

. «Динамо» (Р) — «Спартак».

Е З Ш Ш Н И а  11 октября

П ЕР В А Я  П Р О Г Р А М М А  
МОСКВА

8.00. «Время».
9.05. «Встреча юнкоров 

«Орленок» с Героем 
Союза М. П. Девятаевым.

&.50. «Жизнь испытывает нас».
жественный фильм.

11.05. Концерт государственного ан- 
самбля танца «Кабардинка».

11.50. Новости.
С 11.55 до 14.15 — перерыв. 

14.15. Новости.
14.35. «Опыт хозяйствования». Кино

программа.
15 35. Народные мелодии.
15.50. «Москва и москвичи».
16.20. «В гостях у сказки». «Мэрья- 

искусница». Художественный
фильм.

18.00. «Жизнь науки».
ТО М С К

18.30. «События не-тели».
МОСКВА

18.45. «Сегодня в миое».
ТО М С К

13.00. «Сельская новь». «С праздником 
вас. труженики села!»

19.35. «На пороге зимы». О подготовке 
* к работе лесозаготовителей в

зимних условиях.

8.00.
9.00.
9.30.

10.30.
11.15.
11.45.

12.05.
13.00.
13.30.

14.00.
14.15.

15.45.

16.15.
17.15.

17.55.

18.40.
19.25.

21.00.
21.35.

22.40.

23.10.

14.20.
15.15.

15,55
17.40.
19.00.
20.00. 
'20.15. 
21.00. 
21.35.

22.00.

В СЕС ОЮ ЗН Ы Й  Д Е Н Ь  Р АБ О ТН И К О В  
С Е Л Ь С К О ГО  Х О З Я Й С ТВ А  

П ЕР В АЯ  П Р О Г Р А М М А  
МОСКВА

«Время».
«Будильник». '
«Служу Советскому Союзу!» 
«Здоровье».
«Утренняя почта».
«Сегодня — Всесоюзный день 
работников сельского хозяйст
ва». Выступление министра 
сельского хозяйства СССР В. К. 
Месяца.
«Сельский час».
«Музыкальный киоск».
Премьера документального теле
фильма «Живет в Отрадном мас
тер». Из цикла «Коммунисты». 
Мультфильм.
И. Винниченко. «Вызов», теле
визионный спектакль.
Поет народная артистка СССР
Б. Руденко.
«Клуб кинопутешествия».
«Для вас, труженики села!» кон
церт.
М ул ьтф ил ьмы.
С ' 18.25 до 18.40 —- перерыв, 
«Международная пакорама.».^ 
«Впервые на экране ЦТ». Худо
жественный фильм «Собственное 
мнение».
«Время».
«Девять симфоний Л. Бетховена». 
Симфония № 3 («Героическая»). 
«Ильич евск». Документальный
телефильм.
Новости.

В ТОР А Я  П Р О Г Р А М М А  
МОСКВА

«Документальный экран».
«В гостях у сказки». «Маръя-ис- 
кусница».
«Кинопанорама».
«Первые радости». 6-я серия.
«В мире животных».
«Спокойной ночи, малыши!» 
«Музыкальная программа». 
«Время».
«Молодость Тракторграда». до- 
кум ентальный телефил ьм. 
Чемпионат СССР по футболу. 
«Динамо» (Тбилиси) ■— «Динамо» 
(Киев).

3—4 октября Концертный зал

Открытие XXXVI симфонического сезона
Чайковский. Пятая симфония,
Пуленк, Концерт для органа, струнных и литавр.
Р. Штраус. Симфоническая поэма «Дон Жуан». 
Исполнители — Томский симфонический оркестр. 
Дирижер — Юрий НИКОНЕНКО (Киев).
Солист — Сергей ДШКУР (Москва).
Начало — в 1S час. 30 мин.
Билеты продаются в кассе концертного зала с 1=1 часов.

Школа фигурного катания 
на коньках объявляет до
полнительный набор детей 
в возрасте 4—5 лет.

'Запись проводится на 
центральном стадионе ДСО 
«Труд».

Бюро по трудоустройству 
населения приглашает в 
Томскгоревет электромонте
ров, диспетчера по авто
транспорту, мастера по
строительству, мастера. по
комплектации, автокранов

щика, стропальщика, гаЗо- 
электросварщиков, заведую
щего складом.

За направлениями на ра
боту обращаться: ' г. Томск, 
пр, Кирова, 17, в бюро по 
трудоустройству.

Ректорат, партком, мест
ком ТПИ, химико-техноло
гический факультет, фа- 
культет автоматики и вы
числительной техники, пре
подаватели кафедр общей 
неорганической химии и 
информационно - измери
тельной техники с глубо
ким прискорбием извеща 
ют о смерти после тяже
лой и продолжительной бо
лезни доцента кандидата 
химических наук 

БЕЛ И К
Натальи Петроокы

и выражают искреннее со
болезнование родным и 
близким покойной.

Партийная и профсоюз
ная организации,' коллек
тив автобазы N° 3 объеди
нения Томскстройтранс
глубоко скорбят по поводу 
смерти ветерана ^Великой 
Отечественной войны, ве
терана труда/ члена КПСС 
с 1945 года

Ч ЕР Н ОВ А
Арсентия  Ульяновича

и выражают глубокое собо
лезнование родным и близ
ким покойного.

Коллектив предприятия 
Энергонадзор с прискор
бием извещает о смерти 
члена КПСС с 1954 года, 
участника Великой Отечест
венной войны, ветерана 
труда

С Е Р Е Б Р Е Н Н И К О В А  
Василия Ивановича

и выражает глубокое собо
лезнование родным покой
ного.

У

103. Телефоны? пркеммой 
3-40-24.

редактора — 3-44-35, 
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